
Деревянные блиндажи и на-
весы стоят прямо на аллее Па-
мяти. В них реконструкторы 
отыгрывают различные те-
матические сюжеты. Напри-
мер, офицер НКВД проводит 
допрос участников — очень 
тихим голосом, смотря прямо 
в глаза. Он хочет выяснить, 
кто командир части, куда на-
правляются ребята и в каком 
составе. Однако участники 
стойко молчат. Задание 
пройдено. Офицер ставит пе-
чать в специальной красно-
армейской книжке. Участни-
ки продолжают прохожде-
ние. Следующий этап — ме-
дицинский блиндаж. Здесь 
нужно вытащить осколки из 
раны — круглые металличе-
ские монетки, застрявшие 
в марле. Юный Аким Куле-
шов вместе с медсестрой ак-
куратно достает монетки 
пинцетом.
— Аким увлекся медицин-
ским делом, ему очень понра-
вился этот этап, — рассказы-
вает мама Акима Евгения Ку-
лешова. — А мой старший сын 
Алекс с интересом изучает 
историю и танки. Еще маль-
чикам понравилась полоса 
препятствий, перетягивание 
каната. 
В процессе прохождения ло-
каций участники смогут при-
обрести полезные навыки, на-
пример правильно намотать 
портянку. 
— Можно пройти квест «Крас-
ноармейская книжка» и, в ча-
с тности, курс молодого бой-
ца, который включает разми-

нирование, прохождение по-
лосы препятствий, штыковой 
бой и метание гранаты, — 
рассказывает директор фили-
ала Музея Победы «Музей 
Г.О.Р.А.» Андрей Батурин.

Парк Победы стал новой пло-
щадкой Москвы, где желаю-
щие смогут сдать нормативы 
ГТО. Программа «Парк Побе-

ды. Главный патриотический» 
реализован при поддержке 
правительства Москвы. 
Все это — часть боль-
шой  работы по военно- 
патриотическому воспита-

нию. Также в этом 
году Минпросве-
щения утвердило 
программы обра-
зования по шести 
предметам, курс 
основ безопасно-
сти жизнедеятель-
ности (ОБЖ) до-
полнен начальной 
военной подготов-
кой (НВП).
А совсем недавно 
в стране заверши-
лась Всероссий-

ская военно-патриотическая 
игра «Зарница: Легенды буду-
щего», организованная Рос-
сийским движением детей 

и молодежи «Движение 
 Первых».
— В этом году «Зарница» 
трансформировалась, приоб-
рела новый формат, она под-
страивается под современное 
поколение, — рассказала ру-
ководитель департамента па-
триотической направленно-
сти «Движения Первых» Да-
рья Козырева. — Наша глав-
ная задача — сохранить 
систему правильных ценно-
стей советского времени, но 
при этом внести новые транс-
формационные вещи. 
По словам Козыревой, этому 
помогает применение высо-
котехнологичного оборудова-
ния: управление БПЛА, добав-
ление новых и актуальных 
тем, интересных современно-
му поколению. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

В Парке Победы 
прошел курс мо-
лодого бойца. 
Участники узна-
ли, какую подго-
товку проходи-
ли бойцы в пе-
риод Великой 
Отечественной 
войны. «ВМ» по-
бывала на заня-
тиях. 

Парки и природные территории 
готовятся к зимнему сезону
В парках и на природных 
территориях города нача-
лась подготовка к зимнему 
сезону. Об этом вчера сооб-
щил мэр Москвы Сергей 
 Собянин (на фото).

Первыми закрыли пляжи и ло-
дочные станции. Шезлонги 
и другой инвентарь отправи-
ли на хранение, а душевые ка-
бины законсервировали.
В усадьбе Кусково укрывают 
от морозов скульптуры. Ста-
туи в парке искусств «Музеон» 
обрабатывают защитными 
составами. Отключили до вес-
ны городские фонтаны.
— Теперь специалисты зай-
мутся их консервацией: пол-
ностью осушат, продуют воз-
духом трубопроводы, уберут 
оборудование и насосы, — 
рассказал Сергей Собянин.
У деревьев и кустарников, 
у которых замедляются веге-

тативные процессы, обрезают 
ветви. Это нужно, чтобы омо-
лодить их и придать красивую 
форму. На клумбах высажива-
ют луковичные растения — 
так с приходом тепла парки 
вновь украсят тюльпаны, кро-
кусы и другие цветы.
Настало время убрать с водое-
мов плавучие домики. Лебе-
дей и гусей переселят в теплые 
вольеры. В орнитарии «Со-

кольников», например, все го-
тово к переезду лебедя-самца 
по кличке Дуся и его подруги 
Марты. Для белок и птиц 
в парках развесят кормушки.
— И самое любимое зимой 
у москвичей — катки и лыжи. 
Площадки, технику и обору-
дование готовят к заливке 
льда и накатке трасс, — доба-
вил Сергей Собянин.
В этом году обновят катки 
в Парке Горького, усадьбе Во-
ронцово, Гончаровском парке 
и в парке «Ангарские пруды». 
Кроме того, в новом се зоне 
появится ледовая площадка 
в музее-заповеднике «Цари-
цыно». Ее планируют открыть 
на восстановленном стадионе 
«Огонек».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Появится новая зона 
отдыха у воды
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о благо-
устройстве набе-
режной в районе 
Кунцево.

Согласован проект 
благоустройства 
набережной зато-
на Москвы-реки на 
территории между-
народного финан-
сового центра «Рублево-Архан-
гельское» в районе Кунцево. 
— Вместе с жильем, офисами 
и необходимыми социальны-
ми объектами обязательно 
строится и вся сопутствующая 
инфраструктура. Например, 
в рамках реализации проекта 
на территории квартала 
«СберСити» будет благоустро-
ена набережная протяженно-

стью почти километр, на ней 
будет создана прогулочная 
тропа с лавочками и зонами 
отдыха, — рассказал Андрей 
Бочкарев.

В рамках работ 
п р е д у с м о т р е н ы 
устройство пеше-
ходных дорожек 
и тротуаров, отсып-
ка насыпи и уста-
новка малых архи-
тектурных форм. 
Помимо этого, 
здесь появятся ме-

ста, где можно присесть и от-
дохнуть у воды, а также будет 
выполнено комплексное озе-
ленение. На набережной будет 
сформирована система улич-
ного освещения.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Более 2 миллионов деловых туристов посетили Москву за шесть месяцев этого года. 
Об этом вчера сообщил председатель столичного Комитета по туризму Евгений Козлов. 
Это на 10 процентов больше, чем за аналогичный период прошлого года. 
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Растим настоящих патриотов
Столичные школьники познают основы военного дела, 
участвуя в тематических играх — зарницах РУБЛЕЙ ВЛОЖАТ ИНВЕСТОРЫ В СОЗДА

НИЕ И МОДЕРНИЗАЦИЮ ПРОИЗВОДСТВ 
ПРОДУКЦИИ ПО 14 ОФСЕТНЫМ КОНТРАК
ТАМ. СРЕДИ НИХ: ВЫПУСК ДЕТСКОГО ПИ
ТАНИЯ, ЛЕКАРСТВ И МЕДИЗДЕЛИЙ.

ЦИФРА ДНЯ

82 000 000 000

Ребята учатся 
разминированию, 
штыковому 
бою, метанию 
гранаты

7 октября. Реконструктор Анжелика Асютина учит юного Акима Кулешова доставать осколки из раны. Мальчик тренируется на кусочке марли, из которой он аккуратно 
вытаскивает пинцетом металлические монетки 

Музыка, которая 
затронет сердца

Этот фестиваль был нашей заветной 
мечтой. Мы хотели говорить о Сергее 
Рахманинове не только между собой 
и не как исполнители с исполнителя-
ми или теоретиками, не только с пу-
бликой, которая приходит в концерт-
ные залы. Было желание пообщаться 
с людьми, которые, возможно, не на-
столько погружены в музыку и творче-
ство самого Рахманинова. 
Все же он композитор особенный. 

И дело, конечно, не только в том, что он отражает нашу 
русскую тематику и наше мировоззрение. Я долгие годы 
занималась исследованием его рода и истории. И поняла, 
что Сергей Рахманинов действительно композитор со-
вершенно необыкновенного плана. Я филолог, я не умею 
читать нот и не могу говорить, как строится музыка. 
Но что я точно знаю, так это то, что лю-
ди от музыки этого композитора пла-
чут независимо от образования или 
того, к чему привыкли в жизни.
Рахманинов говорил, что музыка — 
это такое явление, которое идет от 
сердца к сердцу. И я была свидетелем 
в 1965 году, когда народ, слушая го-
лос любимого диктора, к которому 
они привыкли за годы войны, запла-
кал на улице, когда прозвучал Второй 
фортепианный концерт Сергея Рах-
манинова и когда замолкло послед-
нее слово и ударил этот погребаль-
ный звон. Плакали все: и мужчины, 
и женщины. И это была не изыскан-
ная публика концертных залов, не те, кто любит гово-
рить на философские и литературные темы. Это были 
обычные люди. 
Однажды композитор Сергей Рахманинов уверенно ска-
зал: «Не хочу ради того, что я считаю только модой, из-
менять постоянно звучащему во мне тону, сквозь кото-
рый я слышу окружающий меня мир». В этой фразе, я ду-
маю, весь он. 
Мне хотелось бы наш следующий фестиваль провести 
2 апреля, в день рождения Сергея Рахманинова, и устано-
вить такую традицию. Я верю, что у этого мероприятия 
большое будущее. В нашем фестивале принимают уча-
стие люди разных возрастов: дети, подростки, взрослые, 
старики. Мы включили в программу стихи, прозу, песни, 
картины и поделки лауреатов нашего конкурса. Пред-
ставьте, мы даже получили портрет Рахманинова, сделан-
ный из пуха!

Завтра откроется I Всероссийский фестиваль 
 «Народный Рахманинов». Директор Московского 
музея С. В. Рахманинова Тамара Паршина расска-
зала, почему он может быть интересен публике.

первый 
микрофон

ТАМАРА 
ПАРШИНА
ДИРЕКТОР 
МОСКОВСКОГО 
МУЗЕЯ С. В. РАХ
МАНИНОВА 

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

сVои люди

Актер театра и кино Дмитрий 
Дюжев: Я считаю, это мой долг — 
поддержать тех людей, которые 
верят в Россию ➔ СТР. 5

события и комментарии

Внезапно, беспощадно. Чем 
грозит сильнейшее обострение 
ближневосточного конфликта, 
рассуждают эксперты ➔ СТР. 6

благоустройство

Как развиваются особо охраняемые 
территории и почему все больше 
москвичей интересуются темой 
экологии ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

комментарии экспертов
АНДРЕЙ КОШКИН
ЭКСПЕРТ АССОЦИАЦИИ ВОЕННЫХ 
ПОЛИТОЛОГОВ, ПОЛКОВНИК 
ЗАПАСА

Я из того поколения, кото-
рое полностью прошло все 
«зарницы» и начальную во-
енную подготовку в полном 
объеме. Я глубоко убеж-
ден, что системная работа 
с молодежью направлена 
сейчас на воспитание кол-
лективизма и патриотизма 
среди юного поколения. 
А также помогает приви-
вать уникальные качества, 
которые невозможно при-
обрести в домашних усло-
виях, сидя за компьютером. 
Невозможно подготовить 
патриотов дистанционно. 

КОНСТАНТИН РУДЬЕВ 
ИСТОРИК 

В программу таких сорев-
нований обычно входят ог-
невая, тактическая, воен-
но-инженерная, военно-
медицинская, строевая 
подготовка и военная топо-
графия, связь, общевоин-
ские уставы. И это обяза-
тельный минимум для лю-
бого солдата независимо 
от рода войск. Такая подго-
товка может помочь в изу-
чении навыков и развития 
интересов у подростков, 
которые выберут путь 
службы и получат необхо-
димую подготовку в воин-
ских частях или военно- 
учебных заведениях.

СТРОИТЕЛЬСТВО ТРОИЦКОЙ 
ЛИНИИ МЕТРО ➔ СТР. 2
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Промышленные предприятия 
получили награды 
В субботу, 7 октября, отме-
чался День московской про-
мышленности. Накануне 
праздника заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов на-
градил победителей премии 
PromMOSCOW Awards.

Премия в этом году вручалась 
впервые. Выступая на торже-
ственной церемонии в кон-
цертном зале «Зарядье», Вла-
димир Ефимов отметил, что 
долгое время существовало 
предубеждение, что из Москвы 
промышленные предприятия 
уходят и в столице как таковой 
промышленности нет. 
— На самом деле мы с вами 
знаем, что это не так. И за по-
следние годы мы продемон-
стрировали это особенно яр-
ко, — обратился он к гостям 
праздника, сотрудникам заво-
дов и фабрик города. 
В качестве примера заммэра 
привел несколько цифр. Так, 
по его словам, за последние 
пять лет объемы обрабатыва-
ющей промышленности Мо-
сквы увеличились более чем 
вдвое.
— Даже несмотря на сложный 
прошлый год, когда все наши 
предприятия столкнулись 
с ограничениями, мы смогли 
увеличить объемы обрабаты-
вающей промышленности на 
17 процентов, — добавил Вла-
димир Ефимов. 
В этом году, уточнил он, про-
должается динамическое раз-
витие, и за прошедший период 
2023-го рост показателей со-
ставил порядка 14 процентов. 
— В целом московская про-
мышленность составляет 
седьмую часть от всей про-
мышленности России, — под-
черкнул заместитель мэра 
столицы. — В Москве на пред-
приятиях работают более 
700 тысяч человек, это каж-
дый девятый житель страны. 

Владимир Ефимов добавил, 
что товарами, которые произ-
водят столичные предприя-
тия, каждый день пользуются 
москвичи и жители других 
регионов России и других 
стран, ведь многие заводы 
и фабрики активно развива-
ют экспорт. Предприятия вы-

пускают продукты питания, 
строительные материалы, бы-
товые приборы, медицинские 
изделия и многое другое. 
Победителей премии награ-
дили в семи номинациях. 
В числе лучших в номинации 
«Эффективный промышлен-
ный комплекс» — производи-
тель медной катанки и прово-
локи «Элкат», чья продукция 
поставляется на ведущие 
предприятия кабельной про-
мышленности страны. Самым 
эффективным резидентом 
Особой экономической зоны 
признали производителя ком-
муникационного оборудова-
ния «Бифорком Тек». А первое 
место в номинации «Рост про-
изводительности труда» взял 
«Парус Электро».
— Поздравляю всю промыш-
ленность города с праздни-
ком. Хочу выразить слова бла-
годарности правительству за 
то, что слушаете, слышите 
и действительно помогае-
те, — отметил генеральный 
директор «Парус Электро» 
Максим Жовнер.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

6 октября. Заммэра Москвы Владимир Ефимов (справа) 
вручает награду гендиректору завода Максиму Жовнеру

5 сентября. Мэр Москвы Сергей Собянин и главный врач Городской клинической больницы № 15 имени Филатова Валерий Вечорко (слева направо в первом ряду) 
вместе с представителями городских властей и медицинского учреждения открыли флагманский центр экстренной помощи 

Сергей Собянин: Улучшаем 
качество медпомощи

Дизайн станции метро 
«Лебедянская» Бирюлев-
ской линии метро посвя-
тят российской промыш-
ленности. Дело в том, 
что рядом находится Ли-
пецкая улица, а Липецк, 
как известно, считается 
крупным центром разви-
тия отечественной черной 
металлургии. Этот факт 
повлиял и на оформление 
будущей станции. Цен-
тральный элемент компо-
зиции напомнит прокат-
ный стальной лист.

кстати

Флагманский центр клиниче-
ской больницы имени Фила-
това работает по новому стан-
дарту экстренной помощи.
— Это единые медицинские 
алгоритмы, опытные врачи, 
самое современное оборудо-
вание и забота о пациентах 
и их близких, — уточнил мэр.
Медики флагмана за месяц ра-
боты провели больше 750 экс-
тренных операций. Чаще все-
го люди попадали в больницу 
с острым панкреатитом, холе-
циститом, аппендицитом, 
разными травмами, сердеч-
ными приступами и сердечно- 
сосудистыми патологиями.
— Пациентов доставляли как 
на машинах скорой помощи, 
так и на вертолете, — расска-
зал Сергей Собянин. — На 

территории медцентра есть 
специальная площадка для са-
нитарной авиации.
Как напомнил мэр, в этом го-
ду флагманские центры также 
заработали в больнице имени 
Вересаева и в Институте ско-
рой помощи имени Склифо-
совского. В будущем подоб-
ные медцентры появятся 
в больницах имени Боткина, 
Буянова и Пирогова.

Уникальная больница
Морозовской детской больни-
це исполнилось 120 лет. Ее 
врачи помогают пациентам 
практически с любыми забо-
леваниями.
— Здесь работают 
48 отделений по 
30 профилям, неко-
торые из них уни-
кальные: Орфан-
ный центр, Центр 
детского инсульта, 
Центр неонаталь-
ного скрининга 
и другие, — отме-
тил Сергей Собя-
нин.
Ежегодно в Моро-
зовской больнице 
получают помощь более 
80 тысяч детей со всей России.

Новые маршруты
Жители и гости столицы для 
поездок по городу все чаще вы-
бирают Московские централь-
ные диаметры (МЦД). В день 
поезда МЦД перевозят до 
270 тысяч пассажиров. Самые 
популярные — первый и вто-
рой маршруты. В среднем за 

сутки по ним совершают по-
рядка 180 тысяч поездок вну-
три столицы. Третьим диаме-
тром пользуются 40 тысяч раз 
в сутки, четвертым — 50 ты-
сяч раз.
— Людям нравятся МЦД с их 
тактовым расписанием, удоб-
ной билетной системой и бес-
платными пересадками на 
метро, — перечислил плюсы 
Собянин. — Новые комфорт-
ные московские городские 
вокзалы позволяют строить 
сложные маршруты.
Один из таких вокзалов нахо-
дится в Марьиной Роще. Он 
объединил Большую кольце-

вую, Люблинско-Дмитров-
скую линии метро, второй 
и четвертый диаметры. 
С МЦД-4 можно пересесть на 
Московское центральное 
кольцо.
Развивается и речной транс-
порт. За первую неделю рабо-
ты нового регулярного марш-
рута ЗИЛ — Печатники по не-
му совершено больше 11 ты-
сяч поездок. Электросуда 

останавливаются у шести 
причалов. По мере готовно-
сти планируют открыть и все 
остальные.
— Пассажиры маршрута 
ЗИЛ — Печатники могут эко-
номить в пути до 30–40 минут 
по сравнению с автомобиль-
ным или городским транспор-
том, — подчеркнул мэр.

От кластера к метро
У кластера «Ломоносов», ко-
торый входит в состав будуще-
го Инновационного научно-
технологического центра «Во-
робьевы горы», завершился 
первый этап благоустройства. 
Работы прошли с учетом по-
желаний сотрудников учебно-
образовательной площадки. 
Так, между кластером «Ломо-
носов», гимназией МГУ 
и станцией метро «Универси-
тет» появились удобные пеше-
ходные связи. Вдоль дорожек 
установили фонари с энергос-
берегающими лампами. Тер-
риторию у кластера дополни-
тельно озеленили, сделали 
парковку.
Как рассказал мэр Москвы 
в своем личном блоге, в следу-
ющем году работы пройдут 
в Проектируемых проездах 
№ 1190 и 1194. Они соединят 
площадь у гимназии МГУ 
с улицей Светланова и Рамен-
ским бульваром. В итоге от 
кластера «Ломоносов» станет 
удобнее добираться до стан-
ций метро «Ломоносовский 
проспект» и «Раменки».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

За месяц работы 
флагманский 
центр больницы 
№ 15 имени Фи-
латова оказал 
экстренную по-
мощь 5,5 тысячи 
пациентам. 
Об этом мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин сообщил 
в соцсетях.

день мэра

детсадов и учеб-
ных корпусов по-
строили в Москве 
с начала года. Их 
оборудовали всем 
необходимым.

цифра
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Комфорт и безопасность 
поездок повышаются
Около 900 миллионов поез-
док на электробусах, автобу-
сах и трамваях совершили 
пассажиры с начала 2023 го-
да. Об этом в пятницу сооб-
щил заместитель мэра Мо-
сквы, руководи-
тель Департамен-
та транспорта 
и развития до-
рожно-транспорт-
ной инфраструк-
туры Максим Лик-
сутов (на фото).

В этом году Транс-
портный комплекс Москвы 
получил более 200 электробу-
сов и улучшил 70 маршрутов.
— Мы продолжаем развивать 
наземный городской транс-
порт, благодаря чему он ста-
новится популярнее. За 9 ме-
сяцев этого года число пасса-
жиров выросло более чем 
на 7 процентов по сравне-
нию с январем — сентябрем 
2022 года. На маршрутах 
столицы работают свыше 
1,2 тысячи инновационных 

электробусов, 500 трамваев 
и около 8 тысяч современных 
автобусов. Мы продолжим по-
вышать ка чество услуг и без-
опасность поездок, — сказал 
Максим Ликсутов.

Среди плюсов на-
земного городско-
го транспорта — 
бесплатные пере-
садки, удобство 
для маломобиль-
ных пассажиров, 
медиаэкраны с по-
лезной информа-
цией, системы 

климат-контроля и видеона-
блюдения, а также возмож-
ность активировать баланс 
«Тройки» на валидаторе.
В сентябре контролеры «Орга-
низатора перевозок» выявили 
более 50 тысяч безбилетни-
ков. На маршрутах, где прово-
дятся усиленные проверки, 
пассажиры становятся более 
ответственными и не забыва-
ют заплатить за проезд.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Новая линия метро отличится тремя станциями-рекордсменами
На сегодняшний день самые 
протяженные котлованы 
среди строящихся объектов 
столичного метро — у трех 
станций Троицкой линии. 
Подробности хода ее соору-
жения рассказал замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам градостроительной по-
литики и строительства Ан-
дрей Бочкарев. 

Строящаяся Троицкая линия 
станет одной из самых протя-
женных в столичной подзем-
ке. Будут в ее составе и свои 
рекордсмены. Так, здесь нахо-
дятся самые «длинные» из 
строящихся станций метро.
— Длина котлованов буду-
щих станций «Новаторская» 
и «Тютчевская» Троицкой ли-
нии составляет 700 метров, 
а станции «ЗИЛ» — 870 мет-
ров. При этом длина самих 
строящихся станционных 
комплексов составляет поряд-
ка 200 метров, — привел дан-
ные Андрей Бочкарев. — 
Большая часть котлованов 
предназначена под строи-

тельство оборотных тупиков 
с пунктами технического ос-
мотра поездов.
Проектное решение позволя-
ет разместить в едином котло-
ване различные сооружения, 
необходимые для функциони-
рования станционного ком-
плекса и участка линии метро 
в целом. К примеру, в 870-ме-
тровом котловане станции 
«ЗИЛ» размещаются кон-
струкции монтажно-щитовой 
камеры, вестибюля, платфор-
мы, зона тягово-понизитель-
ной подстанции и оборотные 
тупики. Последние обеспечи-
вают оборот и ночной отстой 
составов, а расположенные 
в них пункты технического ос-
мотра позволяют обслужи-
вать поезда.
Для сравнения: в столичном 
Стройкомплексе привели 
примеры других «длинных» 
котлованов станций, не так 
давно введенных в эксплу-
атацию. 
— Оборотный тупик с пункта-
ми техосмотра расположился 
и за «Физтехом» — конечной 

станцией недавно открытого 
участка Люблинско-Дмитров-
ской линии. Длина котлова-
на — 600 метров, — рассказа-
ли в ведомстве. — Также обо-
ротные тупики с пунктом тех-

обслуживания расположены 
за станцией «Кленовый буль-
вар», открытой 1 марта в со-
ставе финального пускового 
участка Большой кольцевой 
линии метро. Длина котлова-

на «Кленового бульвара» — 
644 метра.
Также вчера Андрей Бочкарев 
сообщил подробности хода 
работ на станции «Вавилов-
ская». Ее основные конструк-

ции готовы более чем на 
треть. В настоящее время ве-
дется укладка бетона в зоне 
будущей платформы.
— Устройство ограждающих 
конструкций уже близится 
к завершению, на станции 
полным ходом ведутся земля-
ные работы и уже началась об-
ратная засыпка котлована, — 
уточнил заместитель мэра го-
рода.
Общестроительную готов-
ность станционного комплек-
са он оценил на 35 процентов 
и напомнил, что в прилегаю-
щих к нему ранее пройденных 
перегонных тоннелях завер-
шается устройство жесткого 
основания и ведутся работы 
по верхнему строению пути.
— Строительство осложняет-
ся непосредственной близо-
стью к проезжей части Ленин-
ского проспекта, в этой связи 
строители действуют с макси-
мальной осторожностью, — 
добавили в Стройкомплексе 
Москвы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

3 октября. На строящейся станции «Новаторская» Троицкой линии метро идет монтаж 
освещения и потолочных панелей из шлифованного алюминия

Больных 
доставляют 
на вертолете 
и автомобилях 
скорой помощи
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Погода испортилась, аварийные бригады 
заступили на круглосуточные дежурства
Городские службы перешли 
на усиленный режим работы 
из-за резкого ухудшения по-
годы. Об этом сообщил зам-
мэра Москвы по вопросам 
жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства 
Петр Бирюков (на фото).

В пятницу в столицу пришли 
дожди с холодным ветром, по-
рывы которого достигали 17–
22 метров в секунду. В ночь на 
субботу температура воздуха 
понизилась до минус 2 граду-
сов Цельсия. Дороги местами 
покрылись гололедицей. Си-
туацию усугублял дождь со 
снегом. Днем температура 
воздуха повысилась, но осад-
ки не прекратились. Ненаст-
ным было и воскресенье.
— Городские службы работа-
ют в усиленном режиме, под 
особым контролем находится 
функционирование систем 
жизнеобеспечения, — расска-

зал Петр Бирюков. — Органи-
зованы работы по очистке во-
доприемных решеток, эле-
ментов дренажной системы, 
ливнестоков и колодцев. В ме-
стах возможного скопления 
воды размещены аварийные 
бригады с водооткачивающей 
техникой.
В городе приняли меры по за-
щите от порывов сильного ве-
тра объектов транспорта, тор-
говли, строящихся зданий, 
жилых и нежилых помеще-

ний. Сотрудники пожарно- 
спасательного гарнизона уси-
лили патрулирование парков 
и других мест отдыха: укры-
ваться от непогоды под дере-
вьями небезопасно.
Также в городе переводят на 
зимний режим работы комму-
нальную технику. Когда выпа-
дет снег, на его уборку выйдут 
более 12 тысяч машин. Впро-
чем, в ночь на 7 октября уже 
прошла первая в этом сезоне 
противогололедная обработ-
ка дорог. Особое внимание 
коммунальные службы удели-
ли опасным местам, среди ко-
торых мосты, тоннели, набе-
режные, эстакады, путепро-
воды, площадки торможения 
на остановках общественного 
транспорта, крутые подъемы 
и спуски. Водителей просят 
быть внимательными и не со-
вершать резких маневров.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Накануне Дня московской 
промышленности благо-
дарственные письма 
за личный вклад в разви-
тие промышленности го-
рода, высокий профессио-
нализм и многолетний до-
бросовестный труд вручи-
ли семьям, работающим 
на 30 столичных предпри-
ятиях. Им посвящен про-
ект «Династии московской 
промышленности», соз-
данный в прошлом году. 
На сайте проекта 
«Открой#Моспром» опу-
бликованы истории всех 
этих семей.
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Результативная 
внешняя торговля

Восток — 
дело верное

Владимир Владимирович говорил о том, что за третий 
квартал текущего года в России был профицит свыше 
660 миллиардов рублей. По всей видимости, эта цифра 
относится к нашему торговому балансу.
Президент указал, что у нас внешняя торговля развивает-
ся успешно и эффективно. Мы стали продавать больше, 
чем покупать. И для нашей страны это плюс. Поэтому 
внешняя торговля России тоже будет оставаться результа-
тивной. Также бюджетный дефицит постепенно будет 
уменьшаться и останется под контролем в течение бли-
жайших лет. В данном случае он будет сведен к одному 
проценту ВВП. По сути, президент не ожидает, что давле-
ние на нашу экономику в ближайшие два года уменьшит-
ся. Предполагается, что государству придется нести суще-
ственные затраты на собственную безопасность и на ре-
шение проблем, которые создает нам Запад. При этом 
Россия будет справляться с умеренным бюджетным дефи-
цитом. Стоит также отметить, что проблемы с курсом 

рубля также поспособству-
ют ослаблению импорта со 
стороны потребителя.
Наш президент также от-
метил, что мы полностью 
обеспечены сельхозтовара-
ми. Действительно, про-
шедшие 2022 и 2023 годы 
показали, что политика 
развития сельского хозяй-
ства была результативной 

и правильной, то есть мы можем быть твердо уверены, 
что развитие АПК продолжится и дальше. Но нельзя огра-
ничиваться лишь производством зерна. Мы должны на-
строиться на развитие животноводства и производства 
многочисленных мясных и молочных продуктов. России 
нужно сделать так, чтобы наше сельское хозяйство произ-
водило больше продуктов с высокой добавочной стоимо-
стью. Таким образом мы получим и увеличение доходов 
фермеров, и займем новые ниши. Нужно выйти на ту точ-
ку, когда наша страна уменьшит вывоз зерна, но при этом 
увеличит экспорт различной иной сельхозпродукции.
Что касается нефтегазовых доходов, о которых также рас-
сказал Владимир Путин, здесь ситуация следующая. Они 
оказались рекордными в прошлом году из-за цен на нефть 
и природный газ России. США сейчас добились снижения 
цен на углеводороды. Мы же здесь взаимодействуем в том 
числе с другими крупными нефтедобытчиками, чтобы не 
допустить резкого понижения стоимости черного золота. 
После продолжительного ее падения последние цены ока-
зались выше 73 долларов за баррель. Это позволяет гово-
рить о том, что возможен прирост по доходам и за нашу 
нефть. Нам нужно добиваться того, чтобы не было сверх-
низких мировых цен на углеводороды. Здесь согласован-
ная политика о сокращении добычи нефти и газа, кото-
рую наметили на 2024 год, должна дать обратный эффект. 
И поэтому наша страна все равно получает огромные до-
ходы от экспорта углеводородов и их производных. Скажу 
также, что США не должны диктовать свои цены — это 
полностью противоречит декларируемым ими принци-
пам свободного рынка.

В своем выступлении президент РФ Владимир Путин от-
метил, что конкурентоспособность европейской эконо-
мики упала, в то время как у стран Азии возросла. Поми-
мо этого, товарооборот с государствами, входящими в ЕС, 
у России намного снизился, а в направлении Востока на-
блюдается обратная ситуация. 
На мой взгляд, наша страна естественным образом раз-
вернулась в сторону стран Юго-Восточной Азии. В пер-
вую очередь это произошло по причине того, что Запад 
фактически объявил нам войну, где основным поводом 
и орудием стала Украина. Нельзя забывать и о том, что 
центр мировой экономической, финансовой и промыш-
ленной жизни перемещается именно в этот регион. Но-
выми драйверами роста становятся Китай, Вьетнам, Ма-
лайзия, Индонезия и Индия. Сотрудничество с этими го-
сударствами обещает большие выгоды для России. Одна-
ко у нас пока не развиты инфраструктура, логистика, 

транспортные пути. 
Отношения с этим макро-
регионом не находятся на 
том уровне, который по-
зволит выйти на новую сту-
пень развития сотрудниче-
ства. Поэтому естественно, 
что Россия, оставаясь, са-
мобытным государством 
и цивилизацией, будет ди-
версифицировать и уста-

навливать свои внешние торгово-экономические и поли-
тические связи в сторону Востока. Эту позицию еще раз 
подтвердил Владимир Путин на Валдайском дискуссион-
ном форуме. 
Юго-Восточная Азия уже становится одним из центров 
и полюсов экономического развития мира. Например, 
там производится большая часть товаров — в Китае и ря-
де сопредельных или находящихся поблизости стран. Это 
уже центр производственной цепочки. Наша страна об-
ладает большим разнообразием ресурсов и огромной тер-
риторией, в том числе и для производства продоволь-
ствия. Многие эксперты прогнозируют, что в будущем 
одним из главных дефицитов будет продовольствие. 
У России и Юго-Восточной Азии есть значительный по-
тенциал стать экономическими центрами. Главным сце-
нарием того, что это может не случиться, будут масштаб-
ные войны, цветные революции или просто военные кон-
фликты внутри региона и стран. К сожалению, такой ход 
событий возможен. 
Президент упомянул о том, что Бреттон-Вудская система 
организации международных платежей и торговых рас-
четов, завязанная на долларе, устарела. Я считаю, что 
БРИКС может выступить в качестве альтернативной эко-
номической площадки. Однако преодолеть гегемонию 
доллара просто так не удастся. Разрушение системы ста-
нет причиной экономических катаклизмов для мира.
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Положили на стол 
ядерный аргумент 

Запад миру уже не указ 

Выступая в клубе «Валдай», Владимир Путин заявил, что 
у России нет необходимости менять ядерную доктрину. 
По его словам, при ответе на атаку «шансов на выживание 
ни у одного противника не останется». По мнению Влади-
мира Путина, «никакому человеку в здравом уме и ясной 
памяти не придет в голову применить ядерное оружие 
в отношении России». Тем не менее Россия проводит ак-
тивную политику ядерного сдерживания. Фактически мы 
завершили работу над ракетным комплексом «Сармат». 
А в ближайшее время наша страна перейдет к его массо-
вому производству и постановке на боевое дежурство, 
как, кстати, и межконтинентальной ракеты «Буревест-
ник». Это первая в мире некосмическая ракета с ядерным 
двигателем. Значит, ракета может очень долго летать над 
планетой и нести боевое дежурство. А в случае необходи-
мости — быстро «приземлиться» на голову противника. 
Спецпредставитель президента США по контролю над во-
оружениями Маршалл Биллингсли уже назвал ракету «си-
стемой судного дня» и «летающим Чернобылем». А глава 
военной разведки Великобритании Джим Хокенхалл со-
общил о возможности ракеты практически бесконечно 
пребывать в состоянии ожидания в воздухе и наносить 
удары по целям «с неожиданных направлений». 
Упомянул Владимир Путин 
и о проведении Россией 
ядерных испытаний. По 
его словам, «это вопрос де-
путатов Государственной 
думы». И Госдума сказала 
свое слово. Уже на следую-
щий день спикер нижней 
палаты парламента Вячес-
лав Володин заявил, что Со-
вет Госдумы на ближай-
шем заседании обсудит вопрос об отзыве ратификации 
Договора о всеобъемлющем запрещении ядерных испы-
таний. Что это значит? С огромной долей вероятности, 
ядерные испытания мы все-таки проведем. По моим дан-
ным, они будут подземными и проводиться на Новой Зем-
ле. Зачем нам ядерные испытания? Во-первых, мы долж-
ны убедиться, что «пистолет заряжен и может выстре-
лить». Ведь одно дело знать, что у тебя есть самое совре-
менное ядерное оружие, и совсем другое — убедиться, 
что оно в рабочем состоянии и способно действовать 
ровно так, как задумывалось. Во-вторых, мы демонстри-
руем США и всему НАТО, что наш пистолет стреляет. 
Кстати, лично я не удивлюсь, если ядерное оружие мы не 
только продемонстрируем, но и применим. Но, во-
первых, тактическое, а во-вторых, не в отношении стра-
ны НАТО. Скорее всего, в отношении Украины. Предвари-
тельно оповестим население, что, мол, эвакуируйтесь, 
мы вам не враги, мы воюем не с мирными жителями, 
а с фашистским режимом. И применим. Смысл тут и в де-
монстрации нашей решимости, и в подавлении боевого 
духа ВСУ, а также потенциальных мобилизованных. Ведь 
когда у противника ядерная дубина и он ей уже бьет, 
а у вас такой дубины нет, то ваше будущее очевидно — ли-
бо капитуляция, либо уничтожение. Конечно, вопрос 
применения ядерного оружия требует самого серьезного 
обсуждения и взвешивания всех аргументов «за» и «про-
тив». Многое будет зависеть и от позиции Запада. А имен-
но — его помощи Украине. Пока он только повышает 
ставки, поставляя киевскому режиму все более и более 
серьезное оружие. Но и мы можем повысить ставки до 
максимума, чтобы Запад бросил игру.

Президент Владимир Путин справедливо заметил, что Западу пора «протереть 
глаза» и наконец понять, что эпоха колониального владычества давно закончи-
лась. По его словам, странам Запада следовало бы «избавиться от спеси». Что 
имел в виду российский лидер? Думаю, речь идет о неоколониализме. Что это 
такое? Это ситуация, при которой страна может быть формально независимой 
и даже исполнять перед гражданами свои социальные обязательства. Ну, на-
пример, лечить, учить, строить дороги. При этом большая часть экономики 
принадлежит не гражданам этой страны, а зарубежным бизнесменам — напри-
мер, американским. Или, скажем, французским, то есть бывшим хозяевам-ко-
лонизаторам. И всю прибыль, понятно, они забирают себе. Да, это плохо, но 
есть и плюсы. Колонизаторы, например, берут обязательства по обеспечению 
внешней и внутренней безопасности страны, регулируют межнациональные 
споры. Конечно, они делают это не из гуманных соображений. Реальные хозяе-
ва страны хотят, чтобы принадлежащие им предприятия, например алмазные 
рудники или месторождения урановых руд, и дальше приносили прибыль. Ведь 
если их страну кто-то захватит или там разгорится гражданская война, то биз-
несу конец и доходов не будет. Все логично. Да, это несправедливая, но вполне 
рабочая система. Но она начала давать сбои. Колонизаторы страну эксплуати-
руют, а вот безопасность почему-то не обеспечивают! Почему французов гонят 
из Африки и зовут «Вагнер»? А потому, что порядок они навести не могут! 

И у американцев такая же история. 
Простой пример: Саудовская Аравия, которая дав-
но и плотно с США дружит, воюет с хуситами — 
шиитскими повстанцами. Как в апреле 2015-го 
воевать начали, так и продолжают. Штаты, по 
идее, должны своих верных союзников защитить 
и с хуситами разобраться. Но они ничего не дела-
ют. Почему? А потому, что у США — при огромных 
возможностях военно-промышленного комплек-
са — особо нет людей, готовых воевать. Полететь 
на военную базу, скажем в Польшу, Японию или 

Германию, и получать хорошую зарплату желающие есть. А вот участвовать в бо-
евых действиях, рисковать — нет. Боятся. И давно уже. Еще 30 лет назад, в октя-
бре 1993-го, американцы, потеряв за день в Сомали всего-то 18 солдат, оттуда 
вскоре убрались. Потому что трупы военных по телевизору — это плохая картин-
ка. И вопрос общества — а зачем мы вообще туда полезли. И из Афганистана, где 
20 лет на базах, почти не высовываясь, просидели, американцы убрались. Они 
ведь воевать только с воздуха готовы, причем дронами, чтобы самим быть в пол-
ной безопасности. Второй момент: Запад доказал, что даже если он все-таки во-
оруженные силы задействует, то толку от этого никакого. Ну, вот пришли в Ирак, 
убили сотни тысяч человек, в том числе мирных жителей. Навели порядок? Нет. 
Там теперь радикальные исламисты, с которыми снова нужно воевать. Пришли 
в Ливию. Есть там порядок? Снова нет — идет вялотекущая гражданская война. 
Вошли в Афганистан и тоже ничего не наладили, только хуже сделали. Что полу-
чается? Неоколониализм уже не работает. Хозяина, который, да, эксплуатирует, 
но зато не дает гражданам убивать друг друга и обеспечивает колонии какое-ни-
какое, а развитие, уже нет. И Штаты, и Европа надорвались. Они имеют столько 
внутренних проблем, что нести «бремя белого человека», как выразился Киплинг, 
уже не в состоянии. Поэтому Путин и призывает Запад «протереть глаза». Да, вы 
когда-то могли, но уже нет. После Второй мировой войны с помощью СССР рухну-
ла колониальная система. А сейчас, спустя почти 80 лет, с помощью России ру-
шится неоколониальная. Хотя, повторю, тут дело скорее не в России, а в слабости 
Запада — и экономической, и военной, и, главное, психологической. Не тянет он 
уже «бремя», надорвался.
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Армении поможет 
только Россия
В заявлении нашего президента очень важно то, что Рос-
сия, несмотря на все высказывания Никола Пашиняна, 
является надежным гарантом безопасности в регионе. 
И в первую очередь — безопасности Армении. 
Владимир Владимирович еще раз подтвердил тот факт, 
что Россия поддерживает территориальную целостность 
Азербайджана. Наш президент уточнил, что Азербайд-
жан проводил специальную операцию на своей террито-
рии. Он возвращал свои земли, утраченные 35 лет тому 
назад. Соответственно, то, что сейчас происходит — же-
лание Никола Воваевича 
пригласить на свою терри-
торию американские 
и французские войска 
и выдворить оттуда рос-
сийские — полностью про-
тиворечит той стратегии, 
которую реализует Россий-
ская Федерация. 
Поэтому я уверен, что сле-
дом за выступлением Вла-
димира Владимировича будут сделаны конкретные шаги 
по поддержке пророссийских активистов, пророссийских 
блогеров в Армении, расширению деятельности пророс-
сийских НКО. А если их нет, то мы наконец дождемся, что 
их создадут. Но, безусловно, мы продолжим поддержку 
Азербайджана как основного стратегического союзника 
России на территории Южного Кавказа. 
При этом Армения единственная страна постсоветского 
пространства, которая сидела и сидит на двух стульях. 
Она имеет определенный статус в отношениях с ЕС, но 
при этом она член Евразийского экономического сообще-
ства. Но ни ЕС, ни НАТО не будут гарантировать Армении 
сохранение ее государственности в случае ухода оттуда 
России. Это было заявлено официальными лицами. Что 
думал по этому поводу Пашинян и чем он слушал, непо-
нятно. Все яснее становится то, что Армению не возьмут 
в Евросоюз. Скорее, в том или ином формате в это объеди-
нение возьмут Украину. Соответственно, такая ситуация, 
когда Пашинян активно «стучится» в ЕС, не может не раз-
дражать Россию. И тот уровень русофобии, который реа-
лизует Пашинян, — это действительно ужасное явление, 
которое идет не только против нашей страны, но и против 
всего армянского народа. И вредит ему. 
В результате возникает такая ситуация, когда европейцы 
говорят, что они готовы прийти в регион, ввести туда 
свои войска, но в случае чего они будут защищать не Ар-
мению, а страну — участницу НАТО. Например, Турцию.

АНТОН 
БРЕДИХИН 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ЦЕНТРА ЭТНИЧЕ
СКИХ И МЕЖДУ
НАРОДНЫХ ИС
СЛЕДОВАНИЙ

внешняя политика

Редакторы страницы ЮЛИЯ ПАНОВА, ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО edit@vm.ru

цитата

Те люди, которые начали 
зачем-то бороться с Рос-
сией сегодняшней после 
1991 года, я отчасти 
сказал об этом в своем 
выступлении… Я вообще 
не понимаю, зачем они 
это сделали — только 
из-за самоуверенности
и из-за глупости,
по-другому никак не могу 
сказать. Я все время за-
даю себе вопрос: зачем? 
<...> Это привело нас 
к единственному выбо-
ру — укреплять свой су-
веренитет в сфере эконо-
мики, финансов, техно-
логий, безопасности.

ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

тысяч человек заключили 
контракты с Минобороны 
России для участия в СВО. 
Еще 5000 подписали крат-
косрочные контракты.

цифра

335

Многополярный мир неизбежен
На минувшей неделе президент России Владимир Путин принял участие в пленарной сессии юбилейного, XХ заседания Международного дискуссионного клуба 

«Валдай». Там он традиционно выступил с речью. Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков отметил, что потребуется время для того, чтобы полностью 
проанализировать речь главы государства. Но эксперты «ВМ» попытались это сделать уже сейчас.

5 октября. Президент РФ Владимир Путин выступает на пленарной сессии XX ежегодного заседания Международного 
дискуссионного клуба «Валдай»
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Неравнодушные волонтеры 
приближают бойцов к победе 

В светлом помещении добро-
вольцы расставили деревян-
ные стойки, на которые натя-
нули зеленые сети. Волонтер 
Галина Гаврилова берет в ру-
ки катушку ленты цвета хаки 
длиной более метра и начина-
ет плести на сетке рисунок. 
Каждый его фрагмент она све-
ряет с заранее подготовлен-
ным эскизом.
— Процесс изготовления се-
тей начинается с раскройки. 
Получив несколько загото-
вок, привязываем к ним шну-
ры, с помощью которых бой-
цы смогут натянуть сеть на 
технику. Затем режем спан-
бонд, тонкий нетканый мате-
риал, на ленты необходимой 
длины, — рассказывает кор-
респонденту «ВМ» Галина Гав-
рилова. — Потом натягиваем 
сеть на стойки и начинаем 
плести «пятна», то есть отли-
чающиеся друг от друга узоры 
маскировочных цветов. Это 
нужно, чтобы на передовой 
она сливалась с окружающим 
миром.
Ленты оттенков зеленого со-
ответствуют цветовой пали-
тре пейзажа в разных направ-
лениях спецоперации, а рас-
положенные хаотично изо-
бражения создают иллюзию 
неровности. 
— С первого раза, конечно, 
тяжело плести правильно, но 

со временем привыкаешь, — 
говорит волонтер Светлана 
Сорокина, закручивая ленту 
зеленовато-коричневого от-
тенка в спираль на сетке. — 
Вокруг меня много отзывчи-
вых волонтеров, которые 
всегда помогут.
Еще один доброволец, Галина 
Комова, отмечает, что их ма-
скировочные сети не заметит 
даже вражеский квадро-
коптер. 
— Перед отправкой мы тести-
руем все камуфляжные по-
крытия, — добавляет она. — 
Расстилаем их на траве, а по-
том поднимаемся наверх, 
чтобы сфотографировать 
с высоты. Это помогает убе-

диться, что мы сплели пра-
вильную сеть.
За все время работы отзывчи-
вые граждане произвели 
8700 квадратных метров се-
тей, закупив материл на сум-
му более 1 200 000 рублей. 
Еще участники движения де-
лают окопные свечи.
— Поскольку начинает холо-
дать, на них повышается 
спрос, — сообщает доброво-
лец Ирина Алексеева. — Хочу 
отметить, что мы всегда изго-
тавливаем окопные свечи, да-
бы иметь их в запасе, просто 
сейчас процесс их изготовле-
ния стал более активным.
За все время московские до-
бровольцы изготовили более 

11 тысяч окопных свечей 
в банках.
Еще состоящие в благотвори-
тельном движении делают 
комплекты сухого душа, а так-
же витаминные смеси из су-
хофруктов, орехов, а также 
меда.
— Такой продукт полезен для 
иммунитета, помогает орга-
низму противостоять инфек-
циям и вирусам, — говорит 
куратор волонтерской группы 
«Москва своих не бросает» 
Екатерина Осман (фамилия 
изменена. — «ВМ»). 
Добровольцы продолжают со-
бирать гуманитарную по-
мощь для участников спец-
операции. Всего за один год 

они реализовали порядка 
45 поставок военнослужащим 
в зону боевых действий.
— Раньше бойцы просили 
продукты питания, средства 
личной гигиены и теплые ве-
щи. Однако сейчас этого хва-
тает, поэтому потребности 
стали другими, — рассказыва-
ет Екатерина Осман корре-
спонденту «ВМ». — На данный 
момент бойцам нужна техни-
ка. Например, квадрокопте-
ры, тепловизоры, средства 
радиоэлектронной борьбы.
Добровольцы продолжают на-
бирать в свою команду нерав-
нодушных жителей столицы. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Волонтерской 
группе «Москва 
своих не броса-
ет» исполнился 
год. Ее участни-
ки рассказали 
корреспонденту 
«ВМ», как и чем 
они помогают 
военнослужа-
щим спецопе-
рации.

доброе дело

Прихожане храма отправляют 
тонны гуманитарной помощи

Альянс стал раковой опухолью, 
которая активно растет 

В храме Державной иконы 
Божией Матери в Чертанове 
продолжается сбор новой 
партии гуманитарной помо-
щи для участников спецопе-
рации.

Руководитель молодежного 
движения храма Павел Рощин 
подходит к стенду, на котором 
вывешены благодарственные 
письма. В одном из них напи-
сано: «За оказание всесторон-
ней помощи по поддержанию 
боевой готовности войсковой 
части 3737, высокого боевого 
духа личного состава, а также 
за плодотворное сотрудниче-
ство и патриотизм. Подпол-
ковник Р. А. Токоленко». Па-
вел рассказывает, что все ди-
пломы переданы настоятелю 
за то, что прихожане каждый 
месяц собирают на фронт гу-
манитарную помощь.
— На территории храма мы 
развешиваем объявления 
о том, что ведем сбор ве-
щей, — рассказывает Ро-
щин. — У нас большой при-
ход, поэтому гуманитарный 
груз ежедневно пополняется. 
Также прихожане собирали 
лекарства, тонометры, инва-
лидные коляски, костыли для 

госпиталей. А еще одеяла, 
одежду, обувь, иконки, книги, 
детские рисунки и картины 
для украшения больничных 
палат.
— А для военнослужащих 
на передовую мы сделали су-
хари из белого хлеба, отпра-
вили на фронт консервы, чай, 
кофе, сладости и другие не-
скоропортящиеся продук-
ты, — рассказывает руково-
дитель молодежного направ-
ления храма.

Также православные волон-
теры продолжают шить по-
стельное и нательное белье, 
пеленки в госпиталь, такти-
ческие носилки, полотенца. 
Чаще всего, по словам Павла, 
люди собираются в подсоб-
ных помещениях храма в вы-
ходные дни.
— Этим летом мы отлили око-
ло 200 окопных свечей и от-
правили на Донбасс, потом 
бойцы нам передавали, что 
они им очень пригодились, — 
отмечает Павел. — Еще мы из-
готовили сувениры для благо-
творительной ярмарки, кото-
рая прошла в храме апостола 
Иоанна Богослова. На выру-
ченные средства закупили 
гумпомощь для военных.
Ко Дню защитника Отече-
ства, к Рождеству, Пасхе и дру-
гим значимым праздникам 
воспитанники воскресной 
школы при храме подготови-
ли открытки, рисунки и по-
здравительные письма.
— Эти творческие послания 
от детей очень помогают бой-
цам, напоминают им о до-
ме, о своей семье, — отмечает 
Павел.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Джон-Марк Дуган (на фо-
то) — бывший офицер поли-
ции США, попросивший поли-
тического убежища в России. 
Сейчас американец помогает 
детям, мирным жителям Дон-
басса и участникам спецопе-
рации, собирая для них гума-
нитарную помощь.

Джон-Марк, вы часто привози-
те гуманитарную помощь де-
тям, поздравляете их с празд-
никами. Расскажите, о чем они 
вас спрашивают, как реагиру-
ют на то, что им помогает аме-
риканец?
Дети новых регионов страны 
приветливо встречают ино-
странцев, проявляющих инте-
рес к проблемам Донбасса. 
Жаль, что они не могли полу-
чить то детство, которого за-
служивают. Но с помощью не-
равнодушных людей у них есть 
шанс на лучшее детство, кото-
рое возможно. Меня глубоко 
беспокоит, что ребята Донбас-
са вынуждены жить в состоя-
нии военных действий из-за 
НАТО, поставляющего Украи-
не вооружение. Каждый раз, 
когда вижу грустного ребенка 
на Донбассе, просто хочу об-
нять его и сказать, как мне 
жаль.
Как вы оцениваете уровень 
психологического состояния 
людей, которые вынуждены 
жить под обстрелами? Согла-
ситесь, их мужеству и стойко-
сти можно позавидовать. 
Я не жил в условиях военных 
действий. Наверное, поэтому 
мне сложно понять детей Дон-
басса. Но у меня было трудное 
детство, ведь мой отец был 
преступником. В детстве отец 
жестоко избивал меня, пока 
в 15 лет я не ушел из дома. 
Прочитав более ста раз книгу 
Ричарда Баха «Иллюзии», 
я понял, что можно преодо-
леть любые трудности, просто 
осмелившись на это. Оскорб-
ления, которые я получал от 
отца, сделали меня сильным 
человеком. Неподвластным 
тем, кто хочет подчинить ме-
ня своей воле. Думаю, что 
у детей Донбасса счастливое 
будущее. Главное — преодо-
леть трудности.

Среди ваших американских 
знакомых много тех, которые 
готовы помогать вам оказывать 
гуманитарную помощь детям 
Донбасса?
Да, много. Однако правитель-
ство США пресекло мои ис-
точники финансирования. 
Теперь нет никакого способа 
донести до них информацию 
о пожертвованиях. Тем не ме-
нее в прошлом мы получали 
пожертвования в миллионы 
рублей. Достаточно, чтобы ку-
пить одеяла и подарки для 
1200 сирот на Донбассе.
На территории Донбасса вы ра-
ботаете и в качестве журнали-
ста, чтобы рассказывать прав-
ду о спецоперации, которую 
скрывают американские СМИ. 
Джон, расскажите, какие тер-
ритории ДНР и ЛНР вы уже 
успели посетить в качестве 
корреспондента?
Я побывал на многих террито-
риях, и при этом у меня были 

удивительные приключения. 
Сразу после взятия Запорож-
ской атомной электростан-
ции я смог туда приехать и за-
документировать правду, ра-
зоблачив ложь о том, что рус-
ские бомбили сами себя. 
Проводил время на юге, неда-
леко от Крыма, например 
в Мелитополе, много путеше-
ствовал по Мариуполю, До-
нецкой и Луганской народ-
ным республикам. Моим лю-
бимым приключением было 
путешествие на «буханке» без 
света по лесным дорогам в са-
мых северных регионах, что-
бы привезти моим друзьям 
дополнительное снаряжение, 
которое они хотели. 
Джон-Марк, как вы понимаете 
необходимость проведения 
специальной военной операции 
России на Украине?
Спецоперацию спровоциро-
вало много причин. Во-
первых, мы должны пони-
мать, что НАТО — это «рако-
вая опухоль», которая систе-
матически распространяется. 
Всем известно, что если вы 
позволите новообразованию 
расти, то надежды на выжива-
ние не будет. Во-вторых, суще-
ствует проблема, связанная 
с биолабораториями. В то вре-
мя как многие из ваших чита-
телей узнали о них только по-
сле начала СВО, я сообщал об 
их деятельности за несколько 
месяцев до этого. Американ-
цы проводят там очень опас-
ные исследования, точно так 
же, как они проводили их 
в Ухане. Как мы поняли, всего 
лишь небольшая ошибка мо-
жет привести к гибели милли-
онов людей. Еще в 2017 году 
американские исследователи 
искали образцы РНК и сино-
виальной ткани у русских, 
чтобы они могли разработать 
биологическое оружие, пред-
назначенное для людей, несу-
щих генетические признаки, 
общие только для русских 
граждан. Еще один важный 
фактор — защита донбасско-
го народа, ведь агрессия укра-
инского правительства сразу 
не прекратится.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

6 октября. Руководитель молодежного движения храма Державной иконы Божией Матери 
в Чертанове Павел Рощин собирает гуманитарную помощь для участников спецоперации

6 октября. Куратор волонтерской группы «Москва своих не бросает» Екатерина Осман объединяет волонтеров, которые делают маскировочные сети, окопные свечи, 
комплекты сухого душа, витаминные смеси для участников спецоперации

Сорвал атаку врага
Ефрейтор Сергей Решетни-
ков (1) действовал в соста-
ве батальонно-тактической 
группы российских Воору-
женных сил. Вместе с со-
служивцами он вел оборо-
нительный бой в районе 
одного из населенных пун-
ктов.Противник попытался 
штурмовать российские 
подразделения, применив 
массированный артилле-
рийский обстрел. Снаряд 
упал вблизи от пулеметно-
го расчета, в составе кото-
рого действовал ефрейтор 
Решетников. В результате 
чего один из сослуживцев 
Сергея получил осколоч-
ное ранение. Решетников 
оперативно сориентиро-
вался в обстановке и неза-
медлительно оказал пер-
вую помощь своему това-
рищу, организовал его эва-
куацию и продолжил вести 
бой. Атаку противника уда-
лось сорвать. 
Благодаря смелым и реши-
тельным действиями еф-

рейтора Сергея Решетни-
кова удалось спасти жизнь 
сослуживца и не допустить 
прорыва обороны россий-
ских войск. Боец также был 
удостоен медали «За спа-
сение погибавших» за му-
жество и отвагу, проявлен-
ные при исполнении воин-
ского долга.

Оборудовали 
минное поле
Лейтенант Павел Цыган-
ков (2) командует инже-
нерно-саперным подраз-
делением. Находясь вбли-
зи линии боевого сопри-
косновения, под система-
тическими обстрелами 
противника, Цыганков вы-
полнял боевую задачу 
по укреплению оборони-
тельных рубежей россий-
ских подразделений. А так-
же блокировал действия 
вражеских диверсионно-
разведывательных групп. 
Российские саперы под 
командованием Цыганкова 
выдвинулись в назначен-
ный район. Военнослужа-
щие оперативно изучили 
местность и заминировали 
десантно-опасные участки 
и танкоопасные направле-
ния. Так российские саперы 
оборудовали противотан-
ковые и противопехотные 
минные поля на пути веро-
ятного наступления про-
тивника. 
Националисты предприня-
ли попытку наступления 
и бросили в бой штурмовые 
группы, усиленные броне-
техникой. Минные поля 
и минно-взрывные заграж-
дения, оборудованные лей-
тенантом Цыганковым и его 
подчиненными, смогли 
остановить продвижение 
боевиков и их бронетехни-
ки. Противник, понеся поте-
ри в технике и личном соста-
ве, был вынужден отступить
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Уничтожили технику противника
Российские военные за минувшие сутки уничтожили укра-
инскую пусковую установку и установку системы ПВО, 
об этом заявил официальный представитель Министер-
ства обороны генерал-лейтенант Игорь Конашенков. 
— В районе населенного пункта Пересечное Харьковской 
области поражена на позиции пусковая установка такти-
ческого ракетного комплекса «Точка-У». В районе насе-
ленного пункта Соколовка Николаевской области уничто-
жена самоходная огневая установка зенитного ракетного 
комплекса С-300. В районе населенного пункта Маловар-
варовка Николаевской области поражена радиолокаци-
онная станция обнаружения маловысотных целей 
 СТ-68У, — сказал Игорь Конашенков.
■
Нанесли ответные удары 
Вооруженные силы ВС РФ на купянском направлении 
за сутки отразили девять контратак бригад ВСУ у Новосе-
ловского, Макеевки и Орлянки. Как сообщили в Миноборо-
ны России, потери противника составили до 170 человек.
Также, по данным МО РФ, в ходе контрбатарейной борьбы 
поражены самоходная артиллерийская установка «Гвоз-
дика», а также в районе населенного пункта Песчаное 
Харьковской области радиолокационная станция контр-
батарейной борьбы производства США.
■
Поразили наблюдательные пункты
В МОРФ также сообщили о поражении в ДНР командно-
наблюдательных пунктов трех бригад ВСУ. 
— В районах населенных пунктов Серебрянка, Угледар 
и Антоновка Донецкой Народной Республики поражены 
командно-наблюдательные пункты 67-й, 72-й механизи-
рованных бригад ВСУ и 100-й бригады территориальной 
обороны, — сообщил Игорь Конашенков. 
■
Ликвидировали склад боеприпасов
Российские военные уничтожили в Херсонской области 
склад боеприпасов 60-й механизированной бригады ВСУ. 
Об этом заявили в Минобороны РФ.
По данным ведомства, на херсонском направлении потери 
противника за сутки составили: более 40 украинских воен-
нослужащих, два автомобиля, а также гаубица Д-20.
■
Радикалы потерпели неудачу
В Министерстве обороны РФ сообщили об отражении атак 
мехбригады ВСУ и 12-й бригады спецназначения «Азов»*. 
Противник потерял на направлении до 65 военнослужа-
щих, две боевые бронированные машины и гаубицу Д-30.
— На краснолиманском направлении слаженными действи-
ями подразделений группировки войск «Центр», ударами 
авиации и огнем артиллерии за сутки отражены три атаки 
штурмовых групп 63-й механизированной бригады ВСУ 
и 12-й бригады специального назначения «Азов»* в районах 
населенных пунктов Червоная Диброва Луганской Народ-
ной Республики, Торское Донецкой Народной Республики, 
а также Серебрянского лесничества, — сообщили в МО РФ.
■
Дали отпор диверсантам
На донецком направлении подразделения Южной груп-
пировки войск при поддержке авиации и огня артиллерии 
отразили две атаки ВСУ в районах населенных пунктов 
Анд реевка и Невельское ДНР. Также в районах населен-
ных пунктов Андреевка и Курдюмовка ДНР пресечена де-
ятельность двух диверсионно-разведывательных групп 
ВСУ. Об этом сообщили в МО РФ.

* Запрещенная в России террористическая организация.

За один год участники во-
лонтерской группы «Мо-
сква своих не бросает» 
помогли более трем тыся-
чам бойцов на передовой: 
разведчикам, артиллери-
стам, мотострелкам, 
штурмовикам, миномет-
чикам, инженерам-сапе-
рам, пехотинцам, танки-
стам. Общий объем гума-
нитарной помощи от не-
равнодушных людей 
составил более 24 милли-
онов рублей. 
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ТАТЬЯНА ЛОБАКОВА
ПОМОЩНИК НАСТОЯТЕЛЯ ХРАМА 
ДЕРЖАВНОЙ ИКОНЫ БОЖИЕЙ МАТЕРИ 
В ЧЕРТАНОВЕ ПО СОЦИАЛЬНОЙ РАБОТЕ

Сбором гумпомощи в храме 
мы занимаемся около года. 
Сначала мы собрали одну тон-
ну продуктов и отправили 
на фронт. Но люди и дальше 
несли еду и вещи, поэтому ак-
ция продолжалась. Еще наши 
прихожанки пожилого воз-
раста шьют носки для бойцов. 
Например, одна 90-летняя 
женщина связала уже 
200 пар. А воспитанники вос-
кресной школы шьют нижнее 
белье.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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досье
Джон-Марк Дуган ро-
дился 15 декабря 
1976 года в американ-
ском городе Уилмингтон. 
В 2003 году начал службу 
в полиции, а 2009-м за-
нялся частным консуль-
тированием. По утверж-
дению ФБР, взломал 
и разместил в открытом 
доступе информацию 
о 12 000 агентах. В апре-
ле 2016 года улетел 
в Москву и получил по-
литическое убежище. 
Регулярно ездит на Дон-
басс с гумпомощью.
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Заслуженный артист России Дмитрий Дюжев, 
знакомый зрителям по ролям в сериале «Брига-
да», в фильмах «Жмурки», «Остров» и других, 
сейчас выступает на значимых государствен-
ных праздниках, ездит на гастроли в ДНР и ЛНР. 
Он считает это своим гражданским и личным 
долгом. Корреспондент «ВМ» побеседовала 
с актером о его впечатлениях от новых регио-
нов, примерах героизма, важных для него, 
и о том, как от идеи, что следует быть «челове-
ком мира», он пришел к острому ощущению не-
обходимости служения своей Родине.
Дмитрий, почему вы решили поехать на гастроли 
в Донецк и Луганск?
Я считаю, это мой долг — поддержать тех лю-
дей, которые верят в Россию. Когда я получил 
предложение поехать в эти города на концерты 
в честь Дня Победы и Дня независимости ЛНР 
и ДНР, даже не мог себе представить, как живут 
люди во время боевых действий. Я не мог отка-
заться, так как хотел им помочь, выразить свое 
восхищение их героизмом.
Страшно было туда ехать? 
Да, очень. Но я православный человек и счи-
таю, что все страшное — это от Бога. Господь 
дает нам испытания и трудности. Я отправился 
туда, понимая, что эти гастроли могут быть по-
следними в моей жизни. Даже не сказал своей 
семье, где буду находиться, сослался на рабо-
чую поездку в Ростов. Мне было понятно, что 
известные артисты, которые едут в ЛНР и ДНР, 
являются желаемой целью. 
Что удивило вас в этой поездке? 
Когда мы попали в Донецк, я увидел какой-то 
идеальный город: вычищенные улицы, подкра-
шенные белым деревья, гуляют мамочки с ко-
лясками, нарядные женщины. Золотые купола 
ярко сияли в солнечную погоду, вокруг все све-
жее — весна! Я выразил местным жителям свое 
восхищение: они живут под постоянными об-
стрелами, а их город в достойном состоянии, 

чистый и опрятный. Честно говоря, ожидал, 
что Донецк будет запущен, ведь там столько 
смерти, горя — людям уже просто не до красо-
ты! Но все оказалось не так. 
Как-то на улице я услышал, как две женщины 
обсуждали ночной «прилет» (так местные жи-
тели называют атаки): «Ой, у нас в Петровском 
районе (район на окраине Донецка. — «ВМ»)
ночью ракета в дом попала, а там пожилой че-
ловек телевизор смотрел. Так и погиб. Ну да, 
там чаще прилеты бывают». То есть они каж-
дый день узнают, кто погиб, думают, чей дом 
станет следующим! Они живут одним днем, 
ожидая прилетов, определяя по звуку, какая ра-
кета летит и как далеко. Я спросил их, почему 
они не покидают город — уехали бы в Ростов 
хотя бы на время! «Куда же мы уедем? Тут наш 
дом. У меня вот муж и сын на передовой, нет-
нет да и забегут ко мне. Хоть увидимся, я их по-
кормлю, полечу. Как же я их брошу?»
Видели, как восстанавливают город?
Да, и это тоже подвиг. Мы проезжали места бо-
евых действий, где были сожженные деревья, 
воронки от снарядов, испепеленная военная 
техника. Там уже расчистили дорогу и положи-
ли асфальт. Я видел дорожную технику, людей, 
которые кладут асфальт, понял, что это тоже 
героизм — выполнять свой долг, отрабатывать 
смены, зная, что в любой момент может приле-
теть снаряд. На днях, уже в Подмосковье, на Мо-
жайском шоссе я проезжал памятник работни-
кам автодорог в Великую Отечественную вой-
ну. Раньше никогда не задумывался, зачем им 
отдельный памятник. А после моей поездки 
в ДНР и ЛНР понял.
Сами под обстрелы не попадали? 
Однажды, когда мы были в гостинице в Луган-
ске, начались взрывы. Я впервые по-на стоя ще-
му испытал страх от близости боевых дей-
ствий. Местные сказали, что к обстрелам бы-
стро привыкаешь, начинаешь понимать, с ка-
кой стороны летит снаряд, и исходя из этого 
принимаешь решение, стоит ли спускаться 
в убежище или такой необходимости нет. Но 
первое впечатление ужасно! Я просто не знал, 
к чему готовиться — будет ли эвакуация, или 
мы должны сейчас организоваться в отряд 
и пойти на защиту го рода. 
Вам близка позиция местных жителей?
Я приехал извне в город, где бывают обстрелы, 
мне было страшно, а для них это стало уже еже-
дневной реальностью! Выступая перед ними, 
я выразил свою любовь к ним, и мне казалось, 
что мой патриотизм ничтожен по сравнению 
с их! Я не был в такой ситуации и не знаю, как 
бы себя повел — вывозил бы семью в безопас-
ное место или стукнул кулаком по столу и ска-
зал, что мы все останемся до последнего. Но 
люди там доказывают, что возможно так силь-
но любить свою Родину и быть готовым ее за-
щищать. Мне кажется, они сами даже не осоз-
нают, что они настоящие герои, а просто живут 
обычной жизнью, продолжают работать. 
В своей работе вы патриотичны? Как относитесь 
к российскому кино, анимации? 

После начала СВО некоторые российские артисты стали посещать новые регионы нашей страны с концертами — поддержать бойцов и местных жителей. 
Актер театра и кино Дмитрий Дюжев уже несколько раз побывал на гастролях в ЛНР и ДНР. Это стало для него не просто рабочей поездкой, но тем, что перевернуло 

сознание. «ВМ» поговорила с актером о том, насколько важно ощущать принадлежность к своему народу в переломный исторический момент.

Артист Дмитрий Дюжев: Мой долг — помочь России

Гражданин своей страны 

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
Обозреватель 

Я ехал в Донецк 
и Луганск, 
понимая, что 
это может 
быть последней 
поездкой в жизни

■ Марш Турецкого-3 (детектив, 2002)
■ Бригада (криминальная драма, боевик, 2002)
■  Всадник по имени Смерть (историческая драма, 

2004)
■ Жмурки (криминальная комедия, 2005)
■ Остров (драма, 2006)
■ Кука (драма, 2007)
■ Тариф новогодний (мелодрама, 2008)
■ Каникулы строгого режима (комедия, 2009)
■ Вербное воскресенье (мелодрама, 2009)
■ Москва, я люблю тебя! (мелодрама, 2009)
■ Утомленные солнцем-2: Предстояние (драма, 2010)
■ Дело было на Кубани (мелодрама, 2011)
■ Мамы (лирическая комедия, 2012)
■ Хождение по мукам (драма, 2017)
■ Тобол (историческая драма, 2018)
■ Мертвые души (комедия, 2020)
■ Ресторан по понятиям (комедия, 2022)

ФИЛЬМОГРАФИЯ

Дмитрий Дюжев родился в Астрахани 
9 июля 1978 года в семье актера астрахан-
ского ТЮЗа Петра Дюжева. В 1995 году 
окончил «Школу одаренных детей» и по-
ступил в ГИТИС на курс Марка Захарова. 
В 1999 году был принят в труппу Москов-
ского ТЮЗа. Играл в спектаклях МХТ име-
ни Чехова: «Примадонны» (режиссер Ев-
гений Писарев), «Дворянское гнездо» 
(реж. Марина Брусникина) и «Свободная 
любовь» (реж. Андрей Житинкин). На сце-
не Московского Губернского театра сы-
грал в постановках «Нашла коса на ка-
мень» (реж. Сергей Безруков). 
Как режиссер Дмитрий Дюжев работал 
над спектаклем Московского Губернского 
театра «Скамейка», фильмами «Братия» 
(2010), «Мамы» (2012) и «Спортсмены» 
(2014). Озвучивал мультфильмы «Про Фе-
дота-стрельца, удалого молодца» (2008) 
и «Как поймать перо Жар-птицы» (2013).

ДОСЬЕ
У меня всегда была некая ревность к россий-
ским культурным символам и традициям. Так, 
меня смущало, что, желая порадовать ребенка, 
мы дарим ему американские игрушки. А наши 
чебурашки что, вообще никуда не годятся? Ни-
кому не интересны, что ли? Несколько лет на-
зад, когда был бум американского кинопрока-
та, популярна была и сопутствующая продук-
ция — все было заполнено только этим. Наш 
«Союзмультфильм» находился в запустении, 
потому что никто ничего не покупал. Казалось, 
дешевле прокатывать иностранный мульт-
фильм, чем делать свое. Да и над тем, чтобы соз-
давать зрительское кино в Америке, работал 
целый город, а в России не было такого же опы-
та. Если у нас что-то не получалось, все сразу на-
чинали ругать русское кино. Мне в лицо гово-
рили: «Но вы-то со своей «Бригадой» еще ниче-
го. Но остальное-то вообще кошмар!» 
Что оставалось делать, если мы не могли сорев-
новаться с блокбастерами? Только то, что сугу-
бо наше, национальное — зачастую что-то 
больное, кино «не для всех», о том, как в нашей 
социальной жизни выражаются животрепещу-
щие проблемы и как мы с ними разбираемся. 
Такое кино не могло стать массовым. Поэтому 
во мне всегда и жило возмущение американи-
зированием нашего общества.
Желания перебраться туда, где могли себе по-
зволить делать блокбастеры, не возникало?
Работая в Московском ТЮЗе, я объездил 
24 страны мира. В какой-то момент наших пу-
тешествий у меня стало появляться ощущение, 
что я человек мира. Сказывался и интерес ино-
странцев к русскому театру. Мне стало это инте-
ресно. Я стал думать о гуманизме, что каждое 
мнение важно, а каждое юродство должно быть 
обслуживаемо всем обществом, у меня появи-
лось демократическое течение мысли. 
Но в какой-то момент я оказался в Швейцарии 
на могиле Набокова. Я шел к нему, к гениально-
му автору, с трепетом. Пришел туда и спросил 
у работника: «Где могила Набокова?» А он не 
понимает, о ком речь. Я побродил и среди плит, 

вровень с землей, нашел его захоронение толь-
ко по надписи. Стояла жара, вокруг был вы-
жженный газон, щебень, которым покрыты до-
рожки вдоль плит, лежал и на его могильной 
плите. Я понял, что он стерт с лица земли, и это 
только я вижу там гения! Это наше русское со-
знание — перед величием мы преклоняемся. 
Был и на других могилах наших соотечествен-
ников, уехавших и умерших за границей, и поч-
ти все они в запустении. А ведь единственное, 
что существует после нашей смерти, — память. 
И если есть люди, которым ты сделал что-то хо-
рошее, то после смерти они будут продолжать 
твою память — навещать, ухаживать за моги-
лой, рассказывать о тебе. А иностранец все 

равно остается чужим, никто не будет забо-
титься о его надгробии. 
Посетив могилы эмигрантов, вы разочаровались 
в идее, что можете стать человеком мира? 
Да, потому что, становясь им, ты срубаешь все 
свое родовое древо, становишься ничейный, ни 
к кому не относящийся, никому до тебя нет де-
ла! У меня это осознание пришло лет пятнад-
цать назад. И я задал себе вопрос — хочу ли про-
жить ненужную никому жизнь или сделать что-
то для своей страны, города, улицы, семьи, пе-
ренимая опыт у других стран и народов? Для 
меня это вопрос самоидентификации, осозна-
ния того, кто я, к чему принадлежу. Тогда я по-
нял, что хочу быть там, где мне положено. 
В православии есть такая мудрость — когда мы 
рождаемся, все радуются, а мы одни плачем, но 
жизнь нужно прожить таким образом, чтобы, 
когда мы умирали — все о нас плакали, а мы од-
ни радовались. Простую истину «где родился, 
там и пригодился» я понимаю таким образом, 
что, когда мы рождаемся, нас, младенцев, лю-
бят ни за что. И эти люди с нашим взрослением 
все равно хранят ту любовь в своем сердце, 
стремятся помочь нашему успеху в жизни. Вот 
поэтому — где ты родился, там и твое место, 
там есть люди, на радость которых ты соверша-
ешь достижения. Все психологически оправда-
но, это здоровая жизнь.
Я тоже не безгрешен и не родился готовым па-
триотом. У меня были разные мысли. Я вырос 
в девяностые, многое тогда диктовало это пере-
ломное время. Но мы все равно жили и живем 
примерами героев Великой Отечественной, 
когда каждый человек, собрав волю в кулак, 
ощутил свою принадлежность к советскому на-
роду. Точно так же и сегодня огромное количе-
ство добровольцев поднимаются, чтобы защи-
тить интересы страны.
Как вы думаете, стоит ли создавать произведе-
ния про специальную военную операцию сейчас 
или лучше дать время, чтобы события улеглись?
Я руководствуюсь идеями предшественников, 
а их определение театра для общественности 

таково, что это отражение, увеличительное 
стекло, зеркало для текущих событий. В драма-
тургии говорят — «выжимка из жизни». Из это-
го следует, что театральное, изобразительное, 
музыкальное, киноискусство отражает то, что 
трогает человека, создающего его. Это есте-
ственный процесс. Станут ли такие произведе-
ния классикой — покажет время. 
Культовыми уже стали некоторые ленты, где вы 
снимались, — «Бригада», «Жмурки»... После их 
выхода вы стали известны на всю страну. Вам 
важна узнаваемость? 
Нет, это просто человеческий фактор. Нас учат 
работать на съемочной площадке или в спекта-
кле, как на заводе: четко, с поставленными за-
дачами начальника-режиссера. А известность, 
как медаль, имеет две стороны: с одной сторо-
ны, это счастливый билет в профессии, но 
с другой — отягчающее обстоятельство. Ты вы-
полняешь свою работу, а то, что после нее тебя 
еще будут дергать на улицах, — это как раз 
отягчающее обстоятельство, которое просто 
в твоей жизни есть. Ты становишься постоян-
ным объектом внимания, как будто живешь 
в аквариуме. Но я сам всегда стремился ограж-
дать свою жизнь от случайного, мимо проходя-
щего любопытства. Даже духовник после вы-
хода сериала «Бригада» тогда спросил меня, 
смогу ли я совладать с известностью, потому 
что это большая ответственность. Мне кажет-
ся, нужно ввести такой предмет в театральных 
институтах — особенности восприятия попу-
лярности.
Успех к вам пришел в трудный период, ушел 
из жизни ваш отец. Что помогло выстоять? 
Меня спасло только православие. Я только с ве-
рой соотносил, что важно, а что нет. В Оптиной 
пустыни получил от монаха молитву об отце, 
которую не нашел потом в других молитвосло-
вах. После ухода папы еще полгода была жива 
мама. Мы вместе переживали это горе, поддер-
живали друг друга, она жила тогда со мной 
в Москве. А папа ведь всегда много значил в мо-
ей жизни, был для меня примером. 
Отец активно участвовал в моем становлении. 
Когда шли съемки «Бригады», помогал мне 
в разборе роли Космоса, и я использовал его со-
веты. А «Бригада» была для меня защитой дис-
сертации перед папой, мой первый большой 
опыт в кино. Но он ушел раньше и увидеть сери-
ал не успел. Отец с юности вдохновлял меня, 
мог читать Есенина часами, мечтал, что когда-
нибудь я поступлю в московский театральный 
институт и снимусь в кино. А я грезил только 
о мореходном училище, но послушался папу.
Никогда не жалели, что последовали совету? 
Я себя называю исключением, ведь правило 
гласит, что родители не должны определять 
профессию для своих детей. Иначе те выраста-
ют несчастными и всю жизнь несут это бремя. 
Я приехал в Москву совсем чужим человеком 
для искусства и для театра, потому что никогда 
об этом не мечтал. Конечно, я знал этот мир из-
нутри (отец Дмитрия, Петр Дюжев, был арти-
стом Астраханского ТЮЗа.  — «ВМ»), но все 
равно не ощущал себя своим среди однокурсни-
ков, которые с детства грезили только о театре. 
Я поступил в  ГИТИС на курс к Марку Захарову, 
но мне два года говорили, что стоило выбрать 
мореходку. Дело в том, что молодые люди моего 
типажа редко идут в актерскую профессию. 
Вернувшись к Космосу — как вам удалось соз-
дать образ такого обаятельного бандита?  
В театральном институте нас учат оправдывать 
отрицательных персонажей, и, разбирая раз-
ные психотипы и характеры людей, наблюдая 
за жизнью, мы понимаем, что абсолютного зла 
на самом деле в мире не существует! Мы все 
приходим в этот мир чистыми младенцами, 
и никто из нас не рождается во зле. Зло форми-
руется в человеке в момент определенных об-
стоятельств. Но в другой ситуации он же вдруг 
оказывается прекрасным и добрым, его все обо-
жают. Идеальных людей, как известно, не суще-
ствует. Хотя возможна святость. Но если нет 
соответствующего определения духовной ко-
миссии — значит, человек был неидеален.
А идеальный человек в вашем понимании?
Тот, кто ничего не просит себе, а всего себя 
отдает другим. Вот и весь идеализм. Утопия, 
которую мы все хотим создать, зиждется на 
том, чтобы все жили по такому принципу: 
каждый отдает другому, а другой — каждому. 
Вот и произой дет тогда давно замысленный 
коммунизм.

2 сентября 2022 года. Артист Дмитрий Дюжев на красной дорожке на церемонии закрытия 44-го Московского Международного кинофестиваля
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Проверили знание истории
В субботу в пятый раз про-
шла просветительская акция 
«Всероссийский историче-
ский кроссворд». 

В честь Года педагога и на-
ставника акция была посвя-
щена образованию и школам. 
Одной из площадок, где мож-
но было написать кроссворд, 
стал Московский городской 
педагогический университет.
— Вопросы были разные: про-
стые, как, например, «назва-
ние буквы «В» в старой азбу-
ке», и сложные. Например, 
была представлена иллюстра-
ция берестяной грамоты, 
и нужно по изображению по-
нять, чем она служила. Ответ: 
тетрадью, — рассказала кан-
дидат исторических наук, до-
цент МГПУ Татьяна Апостоло-
ва. — Мне лично очень понра-
вилось задание, в котором 
были представлены кадры 
из фильмов, посвященных 
школьникам или учителям, 

и нужно было угадать, отку-
да они. 
Задания раздаются в темати-
чески оформленной тетради, 
которую каждый может по-
том забрать с собой. 
Поскольку не все вопросы 
простые, а цель у акции про-
светительская, для участни-
ков нет запретов на групповое 
решение кроссворда или ис-
пользование гаджетов. 
— Возраст участников самый 
разный, но особенно можно 
выделить две группы. Пер-
вая — это школьники средних 
классов, с шестого по девятый. 
А другая — люди от 40 лет, — 
говорит Татьяна. —Участвуют 
и пенсионеры. 
Ответы на исторический 
кроссворд организаторы озву-
чили сразу после того, как все 
закончили писать. Потом они 
обсудили вопросы с участ-
никами.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Предпосылки и вероятность 
второй «Войны Судного дня»

Гости фестиваля смогли сами 
создать произведения искусства

Палестинская группировка 
ХАМАС в ночь на 7 октября 
внезапно напала на Израиль. 
По южным районам страны 
было выпущено около пяти 
тысяч ракет, не все перехва-
тила система ПВО «Желез-
ный купол». Вчера военно-
политический кабинет Изра-
иля объявил о переходе 
страны в состояние войны.

Глава военного крыла ХАМАСа 
Мухаммад Деф объявил о на-
чале операции «Потоп Аль-
Аксы». Непосредственных по-
водов к ней в последнее время 
не было. Он призвал пале-
стинцев взяться за оружие. 
В Восточном Иерусалиме (му-
сульманской части города) 
атаку встретили с ликовани-
ем, как и в самом секторе Газа 
со столицей в Рамале, где ты-
сячи людей вышли на улицу, 
отмечая новости о гибели не 
менее сотни мирных жителей 
Израиля (данные на середину 
дня 7 октября). Десятки граж-
данских наряду с военными 
были взяты в заложники 
и увезены в сектор Газа, вклю-
чая иностранных рабочих. 
Представитель ХАМАСа Халед 
Кадоми заявил, что военная 
операция группировки в Из-
раиле является ответом на 
жестокости, с которыми па-
лестинцы сталкивались деся-
тилетия. На вопрос о залож-
никах Кадоми ответил: 
«Они не заложники. Они — 
военнопленные». Боевиками 
ХАМАСа были заняты не-
сколько кибуцев на террито-
рии, которую ООН называет 
«оккупированной». Захват за-
ложников — новая тактика со 
стороны ХАМАСа. В перспек-
тиве речь может идти о фор-
мировании «обменного фон-
да», поскольку в израильских 
тюрьмах сейчас находятся не 
менее 4500 палестинских за-
ключенных (по некоторым 
оценкам, до 7 тысяч), из кото-
рых более 300 содержатся без 
права на судебное расследо-
вание, обвиняясь в террори-
стической деятельности.
Это самая масштабная атака 
палестинцев против Израиля 
за десятилетия. Были взлома-
ны на большом протяжении 
заградительные барьеры на 
границе с сектором Газа, бое-
вики ворвались в несколько 
кибуцев в южной части стра-
ны и в город Ашкелон. Такой 
переполох могли наделать не-
сколько сотен боевиков (не 
менее 300), которые преодо-
левали укрепленные заграж-
дения по периметру Газы и на 
парапланах с пропеллером. 
Для Израиля, который в по-
следние месяцы находится 
в состоянии непримиримого 
раскола по поводу проводи-
мой премьером Биньямином 
Нетаньяху судебной рефор-
мы, нападение исламистов 
оказалось неожиданностью. 
Силы обороны Израиля 
 ЦАХАЛ вынуждены были 
оставить приграничные пози-
ции и спасать срочной эвакуа-
цией целую авиабазу от захва-
та. Пользуясь фактором вне-
запности, боевики ХАМАСа 
смогли провести беспреце-
дентные операции по захвату 
не только отдельных объек-
тов, но и населенных пунктов. 
Армия Израиля потеряла 
в первые же часы боевую тех-
нику: ХАМАС захватил поряд-
ка десяти танков, склады с во-
оружением. Провалилась вся 
система — от разведки до пер-
вой линии обороны. Прави-
тельство распорядилось вы-
дать оружие гражданским для 
самозащиты. Право на ору-

жие в Израиле есть у боль-
шинства взрослых жителей.
И это произошло в Шаббат, 
когда Израиль не работает. 
Нападение совпало с двумя 
важнейшими еврейскими 
праздниками — Шмини Аце-
рет (Восьмой день — празд-
ничное собрание) и Симхат 
Тора (Радость Торы). По вне-
запности повторилась исто-
рия полувековой давности, 
когда 6 октября 1973 года Еги-
пет и Сирия напали на Изра-
иль и началась война Судного 
дня (Иом-кипур), которая 
продлилась до 25 октября. 
Тогда Израиль впервые с мо-
мента основания оказался на 
грани утраты государственно-
сти. Но ход военных действий 
удалось переломить, в том 
числе при американской во-
енной помощи.
Столкновение с ХАМАСом бы-
ло неизбежным после того, 
как эта радикальная группи-
ровка в результате выборов 
в 2006 году захватила власть 
в секторе Газа, потеснив пози-
ции более умеренной Органи-
зации освобождения Пале-
стины. Ведь на территории, 
где проживают около двух 
миллионов человек и которая 
граничит с одной стороны 
с Египтом, а с другой с Израи-
лем, практически отсутствует 
экономика. Люди существуют 
в основном за счет междуна-
родной гуманитарный помо-
щи, две трети которой посту-

пает от ЕС. Несмотря на то что 
ее передали на сотни миллио-
нов долларов, это не помогло 
наладить нормальную жизнь 
в этом анклаве. В периоды за-
тишья жители Газы через от-
дельные КПП ездят на зара-
ботки в Израиль, это еще один 
источник средств их суще-
ствования. В то же время 
группировка ХАМАС, захва-
тившая власть, тратит огром-
ные средства на организацию 
терактов, закупки оружия, из-
готовление самодельных ра-
кетных систем. В основе идео-
логии ХАМАСа лежит прин-
цип, согласно которому ев-
рейское государство не имеет 
права на существование. До-
говориться о принципах мир-
ного сосуществования на та-
ких условиях трудно. В основе 
вражды лежит и религиозная 
непримиримость, палестин-
цы, в том числе группировка 
ХАМАС, пользуются поддерж-
кой целого ряда арабских го-
сударств, а также Ирана. Есть 
основания предполагать, что 
нынешнее обострение по 
крайней мере отчасти инспи-
рировано Ираном, которому 
не нравятся планы США по на-
лаживанию конструктивных 
отношений между Израилем 
и Саудовской Аравией. Эр-
Рияд, как известно, является 
давним региональном сопер-
ником Тегерана, в основе тут 
тоже лежат религиозные раз-
ногласия — между шиитами 
и суннитами. Контакты же 
между Израилем и Саудов-
ским королевством участи-
лись. В конце сентября состо-
ялся первый в истории офици-

альный визит израильского 
министра туризма Хаима Ка-
ца в Эр-Рияд. Все шло к тому, 
что израильтяне и саудовцы 
могли достигнуть соглашения 
при посредничестве Вашинг-
тона, вплоть до установления 
дипотношений. В таком слу-
чае палестинский вопрос мог-
ли отодвинуть в сторону. 
И вот ХАМАС и их союзники 
решили о нем напомнить, по-
ставив Эр-Рияд в крайне неу-
добное положение. Хотя, раз-
умеется, саудиты уже высту-
пили в поддержку палестин-
цев с осуждением Израиля. На 
стороне ХАМАСа, особенно 
если карательная операция 
Израиля перекинется на тер-
риторию Газы, в войну выра-
зила готовность вступить дру-
гая радикальная исламская 
группировка, ливанская «Хез-
болла», которая пользуется 
поддержкой Ирана. 
Скорее всего, после отраже-
ния вторжения Израиль пред-
примет попытку провести на-
земную карательную опера-
цию в самом секторе Газа. 
При этом военные действия 
будут осложняться высокой 
плотностью населения и гу-
стой городской застройкой. 
А боевики ХАМАСа использу-
ют заведомо мирные объек-
ты, такие как школы, больни-
цы, для размещения своих во-
енных объектов, в том числе 
огневых точек. В результате 
ответных ударов Израиля по 

Газе там за день 
около 200 погиб-
ших. Израильское 
руководство уже 
приняло решение 
провести опера-
цию в секторе Газа. 
Судя по всему, пре-
мьер Нетаньяху за-
ручился поддерж-
кой президента 
США Байдена.
Российское руко-
водство оказалось 
в непростом поло-

жении. Россия имеет нор-
мальные отношения как с Из-
раилем, так и с палестинца-
ми. В последнее время прои-
зошло заметное сближение 
Москвы и Тегерана. В этих ус-
ловиях МИД России не решил-
ся однозначно осудить какую-
либо сторону конфликта, при-
звав к сдержанности и реше-
нию спорных вопросов за 
столом переговоров.
Но наиболее вероятный сцена-
рий — продолжение активной 
фазы военного конфликта в те-
чение, возможно, нескольких 
недель, пока ХАМАС исчерпа-
ет ресурсы для масштабного 
ведения военных действий. 
Однако нельзя исключать, что 
в случае, если боевикам-исла-
мистам со всех точек Азии 
удастся пробраться в зону во-
енных действий, это может 
перерасти в полномасштаб-
ную войну, в том числе на тер-
ритории самого Израиля. Еще 
опаснее станет ситуация, если 
к этому подключится какая- 
либо из мусульманских стран 
на государственном уровне. 
Речь прежде всего об Иране. 
Тогда будет поставлен вопрос 
об участии в военном кон-
фликте США, которые имеют 
с Израилем соглашение о га-
рантиях безопасности. Более 
того, президент Байден мгно-
венно одобрил выделение Из-
раилю восьми миллиардов 
долларов на военную помощь. 
Длительных дискуссий, в отли-
чие от недавнего обсуждения 
очередного пакета помощи 
для Украины, это не вызвало.
ГЕОРГИЙ БОВТ
edit@vm.ru

Вчера в креативном про-
странстве «Новый Манеж» 
завершился фестиваль со-
временного искусства 
«Стрит артерия Fest». Посе-
тители увидели выставку 
цифровых картин и художе-
ственных работ, а также по-
общались с деятелями арт-
индустрии.

Фестиваль длился три дня, со-
брав огромную аудиторию. 
Чтобы попасть на бесплатные 
мероприятия, через офици-
альный сайт проекта зареги-
стрировались около 10 тысяч 
человек.
— Наши гости стали участни-
ками многодневного перфор-
манса: они слушали лекции от 
ведущих экспертов и задавали 
им вопросы, изучали картины 
и диджитал-работы современ-
ных художников, участвовали 
в различных интерактивах 
и арт-событиях, — рассказала 

куратор фестиваля, арт-ди-
ректор Моспродюсера Юлия 
Юрченко.
Пространство «Нового Мане-
жа» поделили на две тематиче-
ские зоны: лекторий и выстав-
ку, на которой можно было 
увидеть, например, миниа-
тюрные версии работ ху-
дожников, победивших в этом 
году в проекте «Контуры куль-
туры». Оригиналы украсили 
стены 15 культурных центров 
и библиотек города. На выстав-
ке некоторые работы были 
представлены также в цифро-
вом пространстве. Погрузить-
ся в картины с головой позво-
лили технологии виртуальной 
реальности. Вдохновившись 
работами современных худож-
ников, посетители смогли са-
ми создать свои произведения 
искусства и разместить их на 
тематической  стене.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Экзотические питомцы сбегают 
от беспечных владельцев
В пятницу из Москвы 
в Санкт-Петербург уехали 
17 экзотических змей. Те-
перь они будут жить в Ленин-
градском зоопарке.

В прозрачных боксах ждут от-
правки королевские змеи, си-
налойская молочная и раз-
личные полозы. Последние 
несколько месяцев они жили 
в Центре реабилитации диких 
животных столичного Депар-
тамента природопользования 
и охраны окружающей среды.
— В год к нам попадает до 
40 змей, — говорит началь-
ник отдела сохранения био-
разнообразия природоохран-
ного ведомства Сергей Бур-
мистров. — За десть лет мы 
вернули владельцам всего две 
змеи. Больше никто своего 
питомца даже не искал.
Чаще всего в Центр реабили-
тации попадают полозы. Они 
неядовитые, эффектные и от-
носительно просты в содержа-
нии, поэтому часто становят-

ся первыми змеями в домаш-
нем серпентарии. Однако да-
леко не все знают, как 
содержать такого питомца.
— У этих животных есть спец-
ифические потребности, — 
рассказывает начальник отде-
ла зоокультуры Ленинград-
ского зоопарка Михаил Бага-
туров. — Как правило, они 

едят мышей. Еще у змеи дол-
жен быть хорошо оборудован-
ный террариум, из которого 
она не сбежит.
Змеи-беглецы попадают 
в другие квартиры через си-
стему вентиляции или кана-
лизацию. Иногда заползают 
через форточки — они отлич-
но ползают по фасадам.
— В одном жилом комплексе 
сбежавший питон целую не-
делю держал в напряжении 
соседей, пока его не нашли, — 
вспоминает Бурмистров.
Месяц назад змею достали из 
стиральной машины.
— Если к вам домой заползла 
змея, не надо ее пытаться пой-
мать или, наоборот, выгнать 
из квартиры. Удастся накрыть 
тазом, отлично — сделайте 
это и вызовите специали-
стов, — советует Сергей Бур-
мистров. — Или изолируйте 
помещение и опять же ждите 
помощи профессионалов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

6 октября. Начальник отдела сохранения биоразнообразия Департамента природопользования 
Сергей Бурмистров передал Анне Багатуровой из Ленинградского зоопарка маисового полоза

В этом году урожай яблок, 
груш и слив выдался очень хо-
рошим. Тем более что некото-
рые из этих плодовых дере-
вьев в монастырском саду — 
поздних сортов. А значит — 
созревают к осени. 

Сбор урожая назначили на 
особую дату — 9 октября. 
В этот день, в 1989 году, Архи-
ерейским собором Русской 
православной церкви был ка-
нонизирован первый после 
восстановления патриарше-
ства патриарх Тихон, мощи 
которого находятся тут, в Дон-
ском монастыре.
— Сбор яблок проводится 
каждый год,— рассказывает 
доброволец Ирина Ивано-
ва. — Собранный урожай от-
правляется в трапезную и пе-
карню, где пекут монастыр-
ские пироги.
У главных ворот обители со-
бираются участники моло-
дежного клуба «Донской», со-
циального центра святителя 
Тихона и волонтеры. Но пого-
да вносит коррективы. И про-
ливной дождь мешает работе 
в саду. Поэтому принимается 
решение провести субботник 
внутри храма. Уборку объеди-

нили с интересной и познава-
тельной экскурсией по терри-
тории обители. 
— Нам рассказывали про мо-
настырский сад, — говорит 
волонтер Наталья Шарко-
ва. — Я решила, что мне будет 
интересно собирать тут ябло-
ки. Ничуть не жалею, что се-
годня убираюсь в храме. 
А волонтер Вероника Бирилко 
моет подоконники и полы. 
— Я прихожанка монастыря. 
Субботник для меня — всегда 
повод сказать спасибо этому 
месту, — говорит она. — Мое 
вовлечение в социальный 
центр началось именно с суб-
ботника. Однажды осенью мы 
убирали некрополь. Я узнала, 
что там находится могила со-
ветского ученого, авиатора 
Николая Жуковского. А мой 
муж как раз родом из города 
Жуковский, который был на-
зван в честь этого известного 
человека.

Семья Прохоровых — Андрей 
и Мария — тоже постоянные 
участники монастырских суб-
ботников. 
— Раньше я работал в педаго-
гическом университете в За-
порожье, — рассказывает Ан-
дрей Прохоров. — Но мне при-
шлось уехать в Москву. И тут 
я увидел документальный 
фильм про Павла Судоплато-
ва, который противостоял 
бандеровцам. Мы с супругой 
решили в одну из суббот про-
ведать могилу Судоплатова, 
она находится здесь, в Дон-
ском монастыре. И потом мы 
стали регулярно приезжать 
сюда на субботники. 
Присоединилась к уборке 
и руководитель социального 
центра святителя Тихона Ири-
на Телицына. Она рассказыва-
ет, что, кроме субботников, 
их центр совместно с моло-
дежным клубом занимается 
и другой добровольческой де-

ятельностью. Например, во-
лонтеры регулярно помогают 
больницам, хосписам и лю-
дям, которые нуждаются 
в поддержке и заботе. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Субботник объединил 
прихожан монастыря 

В субботу в Дон-
ском монастыре 
москвичи приня-
ли участие в суб-
ботнике. Добро-
вольцы собрали 
урожай из мона-
стырского сада 
и расчистили 
территорию.

имвол веры 

8 октября. Прихожанка Донского монастыря Вероника Бирилко участвует в субботнике. Волонтер регулярно убирается в некрополе и на территории самого монастыря, 
а также помогает собирать урожай в саду

ИЕРОМОНАХ КОСМА
РУКОВОДИТЕЛЬ СОЦИАЛЬНОГО 
ЦЕНТРА СВЯТИТЕЛЯ ТИХОНА 
ПРИ ДОНСКОМ МОНАСТЫРЕ

Наш монастырь всегда сла-
вился яблоками. Существует 
даже такое устойчивое выра-
жение в Москве — «Донское 
яблоко». Лет 10 назад старые 
деревья выродились. И мы по-
садили новые. И созревают 
они осенью. Яблоки направля-
ются в пекарню, больницы, 
молодежный клуб. А в год 
больших урожаев раздаем их 
бесплатно всем желающим 
в соседнем парке.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АННА БАГАТУРОВА
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ЭКЗОТАРИУМ 
ЛЕНИНГРАДСКОГО ЗООПАРКА

К рептилиям люди, как прави-
ло, относятся настороженно, 
поэтому в большинстве случа-
ев судьба змеи, которая убе-
жала, предсказуемо печальна. 
Хорошо, если они попадают 
в Центр реабилитации, а у нас 
есть возможность их забрать. 
В зоопарке змеи сначала будут 
сидеть на карантине: нужно 
оценить состояние их здоро-
вья. Если все хорошо, сможем 
представить их в экспозиции.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

комментарии экспертов

КОНСТАНТИН КАЛАЧЕВ
ПОЛИТОЛОГ, ДИРЕКТОР 
МЕЖДУНАРОДНОГО ИНСТИТУТА 
ПОЛИТИЧЕСКИХ ЭКСПЕРТИЗ

Ситуация пока непростая. 
Чтобы не допустить эскала-
ции конфликта, Израилю на-
до в очень короткие сроки 
быстро победить палестин-
ское исламское движение 
ХАМАС, представители кото-
рого напали на Израиль. Эта 
задача трудная, но выполни-
мая. Но опять-таки все будет 
зависеть от многих факторов. 
Палестина надеется на по-
мощь исламских государств 
и рассчитывает на нее. Ко-
нечно, у них есть некоторые 
союзники, но, как ни странно, 
многие государства, где ис-
ламских представителей 
большинство, не поддержи-
вают ХАМАС. Для примера 
можно указать тот же Египет. 
При этом  Израиль очень на-
деется и на помощь Европы. 
Его поддерживает Франция. 

Но опять-таки это исключе-
ние из правил, большинство 
европейских стран против 
Израиля. Какова роль Рос-
сии? Пока наша страна под-
держивает нейтралитет, это 
не способствует теплым от-
ношениям с Израилем.

ИГОРЬ ВИТЮК
УЧАСТНИК БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ, 
ПОЛКОВНИК ЗАПАСА

Пока Россия была ведущим 
посредником в арабо-изра-
ильских спорах, до такого 
конфликта дело не доходи-
ло. Но как только США с по-
мощью санкций и иных дей-
ствий вытеснили оттуда Рос-
сию, конфликт стал неизбеж-
ным. Только Россия в своих 
действиях учитывает интере-
сы всех сторон: и арабов, 
и израильтян, и иранцев, 
а американцы поддержива-
ют лишь Израиль и уповают 
на свою военную силу. Но 
силенки-то теперь уже не те. 

Практика взаимного уничто-
жения мирного населения 
в палестино-израильском 
конфликте должна быть 
остановлена обеими сторо-
нами. И это можно сделать 
только при помощи России.

ЮРИЙ РЕГА
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, ПОДПОЛКОВНИК 
ЗАПАСА, КАВАЛЕР МЕДАЛИ ОРДЕНА 
ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ОТЕЧЕСТВОМ

Палестино-израильский кон-
фликт тянется уже 75 лет из-
за кардинально противопо-
ложных религиозных взгля-
дов. Израильтяне — иудеи, 
а палестинцы — исламисты, 
но оба народа считают Иеру-
салим своим священным го-
родом. Преи мущество всегда 
было за Израилем, так как их 
армия сильнее. Но духовные 
святыни должны объеди-
нять, а не разобщать. Дли-
тельный военный конфликт 
говорит о плохой работе ди-
пломатов обеих стран.
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Россия имеет 
нормальные 
отношения как 
с Израилем, так 
и с палестинцами
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Малые реки столицы обладают  
большим потенциалом

«Парк Яуза» — один из самых 
протяженных в Европе пар-
ков — практически полно-
стью благоустроен. Раз-
розненные и заброшенные 
некогда берега Яузы теперь 
объединяет практически не-
разрывный маршрут. По нему 
можно пройти пешком, мож-
но проехать на велосипеде. Но 
есть и еще один формат про-
гулки в «Парке Яуза», который 
до недавнего времени казался 
авантюрным, несмотря на 
свою очевидность. Речь 
о сплаве по самой Яузе. 
Первым идею сплава на бай-
дарках по реке в границах 
парка предложил и реализо-
вал председатель Мосгорду-
мы Алексей Шапошников. 
Как пояснил сам спикер сто-
личного парламента, во вре-
мя сплава есть возможность 
посмотреть на русло реки, ее 

берега непосредственно с во-
ды. Так состояние Яузы, ее по-
тенциал как еще одного пар-
кового маршрута станет по-
нятнее. 
К сплаву на байдарках присо-
единилось руководство пар-
ка, активисты-экологи, спорт-
смены, специалисты «Мосво-
достока». То, что удалось уви-
деть с воды, по большей части 
воодушевило участников, но 
обнажились и проблемные 
моменты. 
— К сожалению, часто прихо-
дится наблюдать человече-
скую халатность, — сказал 
Алексей Шапошников сразу 
по завершении сплава. — 
В самой реке и на ее берегах 
есть бытовой мусор. Думаю, 
в ближайшее время проведем 
в парке субботник. Более 
сложной работой, связанной 
с очисткой русла и его углу-
блением, приведением в по-
рядок габионов, займутся спе-
циалисты городского хозяй-
ства. 
Тем не менее потенциал Яузы 
как еще одной рекреацион-
ной и спортивной зоны парка, 
стал очевиден всем участни-
кам сплава. Ведь если слегка 
расчистить местами заросшее 
русло, углубить кое-где дно, 
собрать лишний ил, то на Яузе 
вполне можно организовы-
вать спортивные и массовые 
заплывы на байдарках, кая-
ках, сап-бордах. 
Выступая на Московском ур-
банфоруме, Алексей Шапош-
ников анонсировал проект 
«Чистые реки СВАО». 
— Обратился к городским вла-
стям с предложением поддер-
жать проект «Чистые реки 

СВАО». Он коснется рек Яуза, 
Чермянка, Лихоборка, Ичка, 
Будайка, Самотека. Очистка 
русел этих водоемов послед-
ний раз частично проводи-
лась более 10 лет назад. Сей-
час русла этих рек находятся 
не в самом хорошем состоя-
нии, многие забиты бытовым 
мусором, берега осыпают-
ся, — сказал Алексей Шапош-
ников. 
Проект предполагает не толь-
ко и не столько благоустрой-
ство прибрежных террито-
рий, сколько приведение в по-
рядок самих рек. По словам 
Алексея Шапошникова, необ-
ходимо провести капиталь-
ные работы по очистке русел, 
ремонту берегоукреплений, 
решить проблему сброса во-
ды с улично-дорожной сети 

в  Яузу в районе автомобиль-
ных мостов, провести рекон-
струкцию очистных сооруже-
ний. На берегах, по мнению 
Шапошникова, нужно обу-
строить удобные места для 
спуска лодок. 
— Уверен, что после проведе-
ния всех этих работ у москви-
чей появится возможность 

сплавляться по рекам на бай-
дарках, кататься на сап-
бордах и просто гулять вдоль 
чистых рек, наслаждаясь чи-
стым воздухом и природой, — 
сказал председатель Мосгор-
думы. 
Реализация проекта «Чистые 
реки СВАО» будет учиты-
ваться при обсуждении про-
екта столичного бюджета на 
2024 год. 
Малые реки города уже не 
первый год находятся в фоку-
се внимания столичных вла-
стей. Так, например, преобра-
зились к лучшему поймы рек 
Шмелевки и Кузнецовки. 
Напомним, на прибрежной 
территории Шмелевки не-
сколько лет подряд проходили 
субботники «ВМ». Сотрудни-
ки редакции своими силами 

собирали мусор, за 
что неоднократно 
получали благо-
дарности от жите-
лей ближайших 
домов. 
Несколько лет на-
зад в пойме Шме-
левки началось 
благоустройство 
отдельных участ-
ков: появились бе-
седки, детские пло-
щадки, точки для 
пикника. Однако 

в глубине зеленого массива 
территория оставалась неухо-
женной. 
В этом году за Шмелевку 
взялись основательно. Ком-
плексный проект благо-
устройства сделал этот зеле-
ный уголок юга Москвы ком-
фортным и уютным местом 
отдыха. Специалисты обу-

строили необычный прогу-
лочный маршрут с настилом 
на сваях (чтобы не причинять 
ущерба природе), площадки 
для тихого отдыха с видом на 
речную долину. Ближе к ме-
тро «Зябликово» появилась 
зона активного отдыха со 
скейт-парком, памп-треком 
и площадками для команд-
ных видов спорта. 
Как отметил мэр Москвы Сер-
гей Собянин, новый парк 
в поймах рек Шмелевки и Куз-
нецовки создан на основании 
пожеланий местных жителей. 
Москвичи пожелали, чтобы 
исчезли многочисленные за-
боры, появилась возможность 
спокойно гулять на природе, 
чтобы появились новые функ-
ции — спортивные, игровые. 
И все это было сделано. Так, 
конфигурация скейт-парка 
разработана в соответствии 

с запросом спортсменов но-
вых олимпийских дисциплин 
на доступные площадки для 
регулярных занятий. 
— Площадь скейт-парка со-
ставляет 800 квадратных ме-
тров, его центральным эле-
ментом стал боул — специаль-
ная чаша, вокруг которой 
 обустроена стрит-секция 
с разноуровневым каскадом 
фигур. Пространство поделе-
но с учетом подготовки посе-
тителей, — говорится в сооб-
щении на официальном сайте 
мэра Москвы. 
Теперь жители районов Оре-
хово-Борисово Южное и Зя-
бликово, а это более 280 ты-
сяч человек, получили свой 
собственный благоустроен-
ный парк. Чего желаем 
и остальным москвичам, про-
живающим вблизи малых рек 
столицы. 

19 августа. Алексей Шапошников (справа) с инструктором Владимиром Казанским сплавляются по Яузе на байдарке, чтобы изучить русло реки и оценить ее потенциал

квадратных метров составляет общая 
площадь особо охраняемых природных 
территорий в Москве. Всего в столице сей-
час насчитывается 148 таких территорий. 
И их список год от года пополняется. 

цифра

200 000 000

Председатель 
Мосгордумы 
Алексей Шапош-
ников анонсиро-
вал проект 
 «Чистые реки 
СВАО», в рамках 
которого приве-
дут в порядок 
водоемы Севе-
ро-Восточного 
округа. 

проект

Насытим парк 
событиями

«Парк Яуза» — действительно уни-
кальная природная территория в сто-
лице. Это огромный зеленый «кори-
дор», соединяющий десять районов 
северо-востока, в которых прожива-
ют более 2 миллионов человек. А чис-
ло гостей «Парка Яуза» насчитывает 
более 1 миллиона человек ежегодно. 
Это «легкие» северо-востока Москвы, 
которые развиваются в последние го-

ды и как особо охраняемая природная территория, и как 
место притяжения москвичей и гостей города, место 
спортивного, культурного и, самое главное, экологиче-
ского отдыха. 
Парк развивается в соответствии с направлением, кото-
рое обозначил мэр Москвы Сергей Собянин. Речь идет 
о том, что в отдаленных районах мегаполиса необходи-
мо создавать достойную инфраструктуру, которая по-
зволит жителям, не покидая пределов своего района или 
округа, получать услуги, сервис и благоустройство того 
же уровня, что и в центре города. 
В связи с этим мы продолжаем насы-
щать парк мероприятиями, спор-
тивно-функциональными зонами, 
культурной составляющей. Приведу 
в пример фестиваль «МУЗсезон» — 
удивительный проект, который по-
зволил жителям районов, прилегаю-
щих к парку, увидеть коллективы, 
которые раньше были просто недо-
ступны. Например, в третий раз к нам 
приезжал симфонический оркестр 
«Русская филармония». На сцене 
«Певческого поля» выступали арти-
сты Молодежной оперной програм-
мы Большого театра. 
Еще один замечательный проект, который реализуется 
по инициативе председателя Московской городской ду-
мы Алексея Шапошникова при поддержке Департамен-
та образования и науки Москвы, Русского географиче-
ского общества, Госкорпорации «Рос атом» и географи-
ческого факультета МГУ имени Ломоносова, — это «По-
лярный диктант». Центральной площадкой, на которой 
столичные школьники — участники проекта — прохо-
дят этот интереснейший тест, стало «Певческое поле». 
Мы этим очень гордимся. 
Уже сегодня у нас работает инновационный экологиче-
ский центр, в котором мы рассказываем о профессиях 
в сфере экологии. Таким образом мы обучаем детей 
и экологическому поведению. 
В планах у нас — открытие конноспортивного комплек-
са, в котором будут содержаться более 30 лошадей, будет 
работать манеж. 
Ребятишки смогут покататься на лошадках, будем раз-
вивать иппотерапию. Откроем современный досуговый 
центр с различными кружками, спортивными и танце-
вальными секциями. 
Благоустройство «Парка Яуза» полностью завершится 
в течение двух лет, осталось буквально два-три отрезка. 
Часть из них благоустроят в следующем году. Самый 
главный участок, который позволит все территории свя-
зать единым маршрутом, — это участок под Северо-Вос-
точной хордой в районе Ростокино. Его территория уже 
проектируется. Когда этот проект будет реализован, мы 
свяжем непрерывным маршрутом территорию вдоль 
русла реки от Московской кольцевой автодороги до Ло-
синого острова и Сокольников. 
«Парк Яуза» сегодня — это место знакомства с биоразно-
образием уникальной природной территории, экологи-
ческое просвещение в шаговой доступности от дома. 
Ведь москвичи живут не просто рядом с парком, а рядом 
с местом обитания редких птиц и зверей, редкой флоры. 
И это очень важно знать и понимать не только детям, но 
и взрослым жителям столицы.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
САПРОНОВ
ДИРЕКТОР 
ПАРКА ЯУЗА

мнение

6 октября отмечается Всемирный день охраны мест обитаний. Праздник призван привлечь внимание человечества к проблеме сохранения флоры и фауны планеты. 
В Москве почти 150 особо охраняемых природных территорий — зеленых зон, защите экосистемы которых власти столицы уделяют особенное внимание. Сегодня 
«ВМ» расскажет, как развиваются эти территории, как создаются новые и почему с каждым годом все больше москвичей вовлекаются в тему экологии. 

Вдвое больше горожан стали интересоваться вопросами экологии 
С 2012 года в Москве образо-
вано 47 новых особо охраня-
емых природных террито-
рий. «ВМ» рассказывает, по-
чему так важно сохранять 
биологическое разнообразие 
в мегаполисе. 

За последние 13 лет в Москве 
создали около 1000 комфорт-
ных зеленых территорий. 
В 2010 году их было всего 130. 
— Наша задача на будущее — 
чтобы каждый водоем был 
комфортно обустроен, — рас-
сказал заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства Петр Бирюков. 
По его словам, москвичи пона-
чалу не проявляли доверия, 
глядя на работы по благо-
устройству на природных тер-
риториях. Многие опасались, 
что на месте любимых ими зе-
леных уголков вырастут мно-
гоэтажные жилые комплексы. 
— Но когда москвичи увиде-
ли, что на месте заброшенных 
территорий Братеевской пой-

мы, Борисовских прудов, 
вдоль Яузы, в Покровском- 
Стрешневе все приводят в по-
рядок, воссоздают историче-
ские сооружения, нам повери-
ли, — отметил Бирюков. 
Сегодня в Москве 148 особо 
охраняемых природных тер-
риторий. Среди них 103 па-
мятника природы, 14 ланд-
шафтных заказников, 11 при-
родно-исторических парков, 
девять природных заказни-
ков, два фаунистических за-
казника, два комплексных за-
казника, два экологических 
парка, один заповедный уча-
сток и один национальный 
парк — «Лосиный остров». 
На природных территориях 
обитают более 3000 позво-
ночных и беспозвоночных 
животных, около 50 видов 
зверей: кабаны, лисы, зайцы- 
русаки, зайцы-беляки, ласки, 
горностаи, речные бобры, он-
датры и другие. В разные вре-
мена года в столице можно 
наблюдать почти 250 видов 

птиц: лазоревку, иволгу, дят-
ла, ястреба-тетеревятника, 
ласточку и многих других. 
Число особо охраняемых при-
родных территорий в столице 

увеличивается. С 2012 года 
образовано 47 новых ООПТ, 
общая площадь которых — 
2,4 тысячи гектаров. Так, 
к примеру, летом этого года 

мэр Москвы присвоил ком-
плексу Филинского верхово-
го болота на севере столицы 
статус ООПТ «Памятник при-
роды». Площадь новой терри-

тории — 11,5 гектара, на ко-
торых находится болотный 
комплекс с водоемами, водо-
токами и топями. Этот ком-
плекс важен для регенерации 
кислорода, сохранения био-
логического разнообразия 
и поддержания водного ба-
ланса. 
В феврале 2023 года постанов-
лением мэра статус ООПТ по-
лучил ландшафтный заказник 
«Долина реки Лихоборки». 
Лихоборка — это самый круп-
ный правый приток Яузы про-
тяженностью 18 километров. 
В долине Лихоборки обитают 
редкие для Москвы красная 
утка, озерная лягушка и евро-
пейский крот. Флора пред-
ставлена лесными, луговыми, 
болотными, водными и други-
ми растительными сообще-
ствами. 
На природных территориях 
Москвы создали 14 экологи-
ческих троп, их протяжен-
ность — около 40 километров. 
Основная задача таких марш-

рутов — познакомить горо-
жан с флорой и фауной, с куль-
турными объектами, через 
которые пролегает тропа. Но 
есть и другая, не менее важ-
ная функция. Каждая тропа — 
это своего рода регулятор по-
тока посетителей. 
— Тропа распределяет поток 
в относительно безопасных 
для природы направлениях, 
таким образом облегчая кон-
троль за антропогенной на-
грузкой на особо охраняемой 
природной территории, — 
рассказали в Департаменте 
природопользования и охра-
ны окружающей среды города 
Москвы. 
На ООПТ работают экоцен-
тры, регулярно проводят лек-
ции, экскурсии, квесты и ма-
стер-классы. В Департаменте 
природопользования подсчи-
тали, что с 2014 года число мо-
сквичей, которые принимали 

участие в подобного рода ак-
тивностях, увеличилось в два 
раза и достигло 4 миллионов 
человек. Ежегодно специали-
сты Мосприроды организуют 
для москвичей около 15 тысяч 
разнообразных бесплатных 
эколого-просветительских 
мероприятий. 
Одна из главных задач эколо-
гов Москвы — сохранить при-
родные территории города 
и уберечь флору и фауну. При-
родоохранные инспекторы 
ежедневно проходят около 
10–15 километров по особо 
охраняемым территориям, 
чтобы предотвратить наруше-
ния законодательства. Хочет-
ся верить, что динамика во-
влеченности населения в эко-
активности даст свои резуль-
таты, и рейды инспекторов со 
временем превратятся просто 
в приятные прогулки на све-
жем воздухе.

16 сентября. Любава Бахметова (слева) и Анна Янушка — экскурсоводы «Экошколы Кусково», 
современного эколого-просветительского центра, посвященного проблемам экологии 

Страницу подготовил АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ a.horoshilov@vm.ru

В 2014 году к председателю Мосгордумы Алексею Шапош-
никову обратились жители Северо-Восточного округа 
с предложением создать парк вдоль реки Яузы и объеди-
нить 24 километра береговой линии в единое парковое про-
странство. Концепцию парка разработал коллектив Мо-
сковского государственного строительного университета, 
проект поддержал мэр Москвы. 
В 2017 году Алексей Шапошников презентовал проект 
«Парк Яуза» на Московском урбанистическом форуме. 
В 2019 году было подписано официальное распоряжение 
мэра Москвы о создании нового государственного авто-
номного учреждения «Парк Яуза». 
Общая площадь «Парка Яуза», когда его создание оконча-
тельно завершится, составит свыше 350 гектаров, из кото-
рых 200 гектаров относятся к особо охраняемой природной 
территории. Главная задача, которую преследовали созда-
тели парка, — совместить городскую и природную среду. 

справка

После очистки 
русел водоемов 
можно будет 
организовывать 
сплавы по ним
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точка Сегодня точку в номере ставят москвички Елена Рябкова (слева) и Нина Власова. Вчера подруги решили прогуляться по центру столицы, а затем пойти на спек-
такль в Московский драматический театр имени М. Н. Ермоловой. Девушки встретились на Манежной площади, где их и застал ливень. Дождь с мокрым снегом 
и холод нисколько не испортили настроения и не помешали полюбоваться красотами столицы. Как и сильный ветер, от которого изгибались зонты. Его порывы 
достигали 15–20 метров в секунду. По словам ведущего специалиста центра погоды «Фобос» Евгения Тишковца, вчерашний день стал самым холодным с начала 
текущего сезона при температурном фоне на 4–5 градусов ниже климатической нормы. Синоптик также добавил, что природа по климату перенесла жителей 
Центральной России на целых три недели вперед.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 2 

Закончилась битва за Кавказ, 
разрешили забастовку
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1943 год. 56-я армия СССР 
овладела северной частью 
Таманского полуострова 
и вышла к Керченскому 
проливу. На этом полно-
стью завершилась битва 
за Кавказ. Под контроль 
были возвращены нефтя-
ные промыслы Майкопа 
и важные сельскохозяй-
ственные районы страны.

1989 год.Принят доку-
мент, в котором впервые 
в истории Советского Сою-
за и России на законода-
тельном уровне было при-
знано право работников 
на забастовку.

2006 год.Северная Корея 
провела первое испытание 
ядерного оружия. Земле-
трясение было зафиксиро-
вано в Южной Корее, Япо-
нии, США, Австралии 
и России.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

день в день

Страшные сказки 
осилят герои
Период совладания со страхами у детей выпадает на 
6–7 лет. В это время особо впечатляют рассказы о черной 
руке, ведьмах, колдунах. Это мистический период в жизни 
ребенка. Фантазия подбрасывает все больше поводов для 
страхов. Большинство воображаемых событий заканчи-
вается смертью, что расстраивает детей. Детские страхи 
лучше проговаривать, обсуждать с родителями, но те не 
всегда готовы к такой работе. Если семья религиозная, да-
же упоминание о «чертовщине» может подавляться, изго-
няться из разговоров. Но темная, теневая, пугающая сто-
рона есть у любых событий. Как же поступить грамотно? 
Традиция мистической литературы помогает детям 
и взрослым знакомиться с неприятными существами, 
учит договариваться с собственными страхами. Сказки 
кишат персонажами, олицетворяющими зло. Но захлоп-
нуть книжку, выключить телевизор — не способ оградить 
детей от неприятностей. Пересказывая байки, ребенок 
учится внятно сообщать о своих переживаниях. Есть и ин-
дивидуальные факторы детской тревожности. Те, у кого 
более развито воображение, боятся сильней, чем другие. 
Но со страхами одаренных детей легче справиться. Нужно 
просто пересказать историю по-другому, как героический 
сюжет с победным финалом. И в этой борьбе со злом ребе-
нок должен и сам стать героем или хотя бы его другом. Ге-
рой — человек, который, в отличие от остальных, может 
преодолевать преграды, совершить то, что не по плечу 
большинству. Но прежде всего — тот, кто может справить-
ся со своим страхом. Это не болван, у кого нет предохрани-
телей. Взвесив все «за» и «против», он принимает отваж-
ное решение, понимая, что кто-то должен взять удар на 
себя, показать пример. Было такое понятие в советском 
прошлом — «закалять характер». Герой выигрывает в от-
даленной перспективе. Он становится сильней. Он подни-
мается на вершину своих возможностей. Он спасает дру-
гих от наказания. Конечно, он и сам не хочет быть нака-
занным. Но если придется потерпеть, то человек с трудной 
судьбой получает почет и уважение. Репутацию, автори-
тет нельзя купить за деньги. Тут нужны сильные поступки 
и управление собственным бесстрашием.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Телефоны детей 
предложили 
забирать перед 
уроком. И как вам?

НАТАЛЬЯ ИСКРА
ДЕТСКИЙ, СЕМЕЙНЫЙ ПСИХОЛОГ, 
КАНДИДАТ ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК

С психологической точки зре-
ния такая мера, конечно, яв-
ляется нарушением границ 
ребенка, потому что теле-
фон — это его личная вещь. 
И насильно забирать смарт-
фон — дело не очень-то хоро-
шее. Особенно если учиты-
вать, что далеко не все дети 
сидят в своем гаджете во вре-
мя занятий. Да, у некоторых 
школьников могут быть про-
блемы с отвлечением на теле-
фон на уроке, но остальные 
почему должны от этого стра-
дать? Я думаю, гораздо логич-
нее было бы вводить подоб-
ную меру выборочно: давать 
детям возможность контроли-
ровать себя самостоятельно. 
А уже тем, кто не делает это, 
предлагать сдавать смартфо-
ны. Так будет правильнее. 

КИРИЛЛ БАРЫШНИКОВ
ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ ЖУРНАЛИСТИКИ 
МОСГУ, ЧЛЕН ГИЛЬДИИ 
КИНОРЕЖИССЕРОВ РФ

Я целиком и полностью под-
держиваю эту инициативу. 
Современные дети, школьни-
ки особенно, но и со студента-
ми тоже бывает, совершен-
но не следят за ходом лекции 

и не усваивают информацию, 
потому что постоянно отвле-
каются на свои телефоны. 
Да, в XXI веке мы не можем 
прожить без информацион-
ных технологий и соответ-
ствующего оборудования. 
И что мне очень понравилось 
в этом предложении — все 
должно быть вовремя и к ме-
сту: если на уроке предусмо-
трено использование гадже-
та — это здорово, пусть будет. 
Но если нет, тогда зачем он 
нужен, раз не работает на ре-
зультативность академиче-
ского занятия? Да, конечно, 
педагог должен хорошо по-
стараться, чтобы заинтересо-
вать детей в своем предмете, 
но это не отменяет взаимной 
ответственности. И послед-
нее: я считаю, что ничто не 
может заменить тактильное 
взаимодействие человека 
и печатной книги. 

ТАТЬЯНА ПЛОТНИКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ПРОФСОЮЗА ОБРАЗОВАНИЯ

«Обязаловка», как мы знаем, 
никогда не бывает чем-то хо-
рошим и положительным. Де-
ти и смартфоны сейчас — еди-
ное целое. Телефоны у нынеш-
них школьников же очень раз-
ные: некоторые стоят очень 
дорого. Кто будет нести ответ-
ственность за этот смартфон, 
если с ним что-то случится? Из 
чьей зарплаты это вычтут? Раз 
мы телефоны собираем и хра-
ним их у себя, кто за них несет 

Первый заместитель председателя комитета Госдумы по науке и высшему образова-
нию Олег Смолин предложил собирать телефоны у школьников перед началом каж-
дого урока в том случае, если учителем не предусмотрено использование смартфо-
нов в качестве дополнительного источника информации или средства тестирования.

вопрос дня

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ответственность в этот период 
времени, когда телефон не 
у ребенка? Всем нам известен 
хоть один случай, когда у теле-
фона взорвался аккумулятор. 
Гаджеты просто лежат, никто 
их не трогает, и тут они взры-
ваются самопроизвольно, ска-
жем так. И одно дело, если это 
произошло, пока он был у хозя-
ина, школьника, а другое — 
когда лежал у учителя в общей 
стопке. Ведь тогда он может 
еще и другие устройства по-
вредить. На кого возложат от-
ветственность за это? На учи-
теля? К тому же если мы забе-
рем у ребят один телефон — 
они начнут носить с собой 
второй или даже третий. И ка-
кой толк в таком деле? Давайте 
тогда в принципе запретим те-
лефоны в школу приносить, но 
так же нельзя: родители долж-
ны иметь возможность свя-
заться со своими детьми. 

БОРИС ДЕРЕВЯГИН
НЕЗАВИСИМЫЙ АНАЛИТИК В СФЕРЕ 
ОБРАЗОВАНИЯ

Я точно за такую идею. Опре-
деленный уровень децифро-
визации способствует боль-
шему сосредоточению детей 
на уроках, большей привычке 
надеяться на собственные си-
лы и знания, развитию само-
стоятельности, креативно-
сти, памяти, воображения, 
воли и прочего — одним сло-
вом, большему интеллекту-
альному и когнитивному раз-
витию. «Цифра» приучает 
к несамостоятельности, к бы-
товой беспомощности. Толь-
ко малая часть людей пользу-
ется ею как дополнительным 
инструментом. Да, внедрение 
этого предложения явно по-
требует особенные условия 
и подразумевает столкнове-
ние с некоторыми трудностя-
ми, но оно того стоит.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Утерян сертификат первичной 
специализации по анестезиологии 
реанимации на имя Чочаева Мади-
на Ибрагимовна 1969 г.

Коллекционирование

Разное

Юридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68.
10/Х Женитьба. 11/Х Бег. 
12/Х Безумный день, или Же-
нитьба Фигаро. 14/Х Поминаль-
ная молитва. 15/Х днем Поми-
нальная молитва, веч. Tout Paye, 
или Все оплачено. 17/Х Шут 
Балакирев. 18/Х Маршрут по-
строен. 19/Х Последний поезд. 
20/Х Юнона и Авось. 21/Х днем 
Юнона и Авось, веч. Королев-
ские игры. 22/Х Вишневый сад. 
24/Х Бег.

Творч. объединение В. Вексельмана

Дом-музей М. Н. Ермоловой 
(филиал Гос. центр. театр. 
музея им. А. А. Бахрушина). 
Белый зал.

Тверской бул., 11, 
✆ 8 (499) 484-77-77 (доп. 3435), 
✆ 8 (915)168-07-14.
21/Х в 17 ч. «Неизвестный 
Пушкин». Алексей Казаков 
(художественное слово), Дарья 
Беликова (сопрано), Мария 
Шкалевич (фортепиано).
Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. 
Концертный зал.
Большой Николопесков-
ский пер., 11, стр. 1, 
✆ (915) 168-07-14.
25/Х в 19 ч. «Время танго». Ис-
полнители — лауреаты между-
народных и всероссийских 
конкурсов, солисты творче-
ского коллектива Luminis artis: 
Марина Шиганова (скрипка), 
Никита Засыпкин (виолончель), 
Валерий Харламов (форте-
пиано).

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

Новые имена определят 
будущее российской сцены

В преддверии выходных со-
стоялось торжественное от-
крытие VII фестиваля «Биен-
нале театрального искусства. 
Уроки режиссуры». В рамках 
программы на главных теа-
тральных площадках Мо-
сквы покажут 14 спектаклей 
лучших молодых режиссе-
ров страны.

Открыла череду работ поста-
новка Аси Князевой «Мама, 
я блогер». Он сыграется не 
один раз, поэтому у жюри бу-
дет возможность рассмотреть 
его со всех сторон.
— Социальные сети сегодня 
стали уже неотъемлемой ча-
стью нашей жизни. Грани 
практически стерты между 
реальным и виртуальным ми-
рами, и все сложнее различить 
эту дуальность, — отметила 
режиссер Ася Князева. — Эту 
пьесу мы поставили в 2021 го-
ду, а написана она была 
в 2020-м, как раз тогда, когда 
все сели на карантин и стали 
чаще выходить в социальные 
сети. Изначально я выбирала 
пьесу, которая будет интерес-
на и мне, и коллективу.
По ее словам, в спектакле идет 
речь не только о подростках, 
но и об их взаимоотношениях 
с родителями и с окружаю-
щим миром.

— Когда я только прочитала 
эту пьесу, у меня появился 
какой-то неприятный осадок, 
раздражение, я хотела понять 
поступки героев, — дополни-
ла Князева.
Смысл спектакля в том, что 
каждый человек должен не-
сти ответственность за свою 
жизнь. Герои на своем приме-
ре показывают, что безнака-
занных поступков не бывает.
Фестиваль, где жюри состоит 
только из режиссеров и оце-
нивается исключительно ре-
жиссерская работа в спекта-
кле, — не имеет аналогов 
в мире. 

Придумавшим его арт-дирек-
торам была важна профессио-
нальная составляющая «Уро-
ков». Ведь, по словам органи-
заторов, только режиссеры-
профессионалы могут оценить 
своих коллег по «гамбургско-
му счету». Согласно биенналь-
ному принципу раз в два года 
в конкурсной программе пред-
ставлены работы молодых ре-
жиссеров — не более десяти 
лет в профессии.
В рамках фестиваля будет 
представлена большая про-
грамма. На суд жюри будут 
представлены 14 спектаклей, 
среди которых «Сирано де Бер-
жерак», «Человек в закрытой 
комнате» и «А зори здесь ти-
хие...», «Левша» и другие — 
разнообразие жанров доста-
точно обширно.
А еще в программе этого го-
да — новые имена и лица.
— Многие из наших участни-
ков — вчерашние студенты, 
которые делают первые шаги 
в профессии. Но они будут 
определять будущее россий-
ской сцены, — сообщили ор-
ганизаторы фестиваля. 
Кстати, о победителях про-
шлых лет был снят четырех-
серийный документальный 
фильм.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

ОЛЬГА ЕГОШИНА
ОСНОВАТЕЛЬ ФЕСТИВАЛЯ 
БИЕННАЛЕ ТЕАТРАЛЬНОГО 
ИСКУССТВА. УРОКИ РЕЖИССУРЫ

Молодые участники первых 
«Уроков» за эти годы заняли 
ключевые посты в театраль-
ной иерархии. Они стали худ-
руками и главными режиссе-
рами ведущих российских те-
атров: Вахтанговского театра, 
Театра им. Маяковского и дру-
гих. Они создают свои театры, 
становятся лауреатами гос-
премий. А главное — ставят 
на сценах столицы и самых 
разных городов страны.
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6 октября. Актрисы Софья Игрушкина в роли блогера Софии Полянской и Аня Карабаева 
в роли ее дочери Зои в спектакле «Мама, я блогер» на VII фестивале «Биеннале театрального 
искусства. Уроки режиссуры»


